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В Кемерове прошел  
I открытый региональный конкурс 

профессионального мастерства  
специалистов-кинологов таможенной службы.  

Соревновались кинологи и их подопечные  
Горно-Алтайской, Кемеровской, Красноярской, 

Томской и новосибирской таможен.
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Вчера в Ленинске-Кузнецком состоялось тор-
жественное открытие дошкольной группы в ос-
новной общеобразовательной школе №19.

Решение о переоборудовании ряда учебных поме-
щений школы в небольшой детский сад для 20 малы-
шей было принято администрацией города в 2010 году. 
Напряженная работа по реконструкции помещений 
велась 6 месяцев. Выполнен большой объем работы 
по замене электропроводки, перепланировке кабине-
тов. Были приобретены мебель и игровое оборудова-
ние. На ремонт и оборудование из разных источников 
направлено более двух миллионов рублей. Всего с 2008 
года на базе 3 школ города уже работают 4 дошкольные 
группы на 80 мест. В ближайшее время планируется 
открыть дошкольную группу на базе школы №73. 

Сегодня в Кемерове впервые пройдет финал Всерос-
сийской студенческой олимпиады по экологии. Она орга-
низована в рамках федеральной целевой программы 
«Научные и научно-педагогические кадры инновационной 
России». Организатор - Министерство образования и 
науки РФ. Грант на проведение финала олимпиады вы-
играл Кемеровский технологический институт пищевой 
промышленности. За призовые места в личном и коман-
дном первенстве поспорят 150 команд из 49 регионов 
страны. Основные направления конкурсных работ - 
проблемы устойчивого функционирования природных и 
антропогенных экосистем, рациональное природополь-
зование, проблемы охраны окружающей среды и сохра-
нения природных ресурсов, техногенная нагрузка на 
экосистемы, техногенные аварии и катастрофы и т.д. 

По результатам работы 
конкурсной комис-

сии, в состав которой 
вошли представители 
разных предприятий и 
учреждений, «самым ак-
тивным городом» стал 
областной центр, на вто-
ром месте Новокузнецк, 
замкнул тройку лидеров 
Прокопьевск. «Самым 
активным районом» был 
назван Таштагольский, 
чуть ниже на пьедестале 
победителей оказался 
Мариинский, и третье 
место разделили Кеме-
ровский и Ленинск-Куз-
нецкий районы. 

Напомним, что в ны-
нешнем году уже в сем-
надцатый раз на террито-
рии Кузбасса прошли 
Дни защиты от экологи-
ческой опасности. 28 му-
ниципальных образова-
ний – 15 городов и 13 

районов приняли учас-
тие в акции. Экологи 
подсчитали, что за не-
большой период време-
ни – чуть больше двух 
месяцев – проведено бо-
лее 16 тысяч эколого-про-
светительских и обучаю-
щих мероприятий, в чис-
ле которых и семинары, 
и круглые столы, и вы-
ставки. Организовано 
более тысячи общегород-
ских и общерайонных 
субботников, в результа-
те очищено 1143 кв. км 

территории, высажено 
более 200 тысяч цветов,  
саженцев, деревьев и кус-
тарников. Также под де-
визом «Сохраним реки 
для будущих поколений» 
были очищены берега 
малых рек и благоустро-
ено 248 родников.

Эмма  
АНДРЕЕВА. 

У жителей кемеров-
ских домов, располо-
женных в комплексе 
«Изумрудная долина» в 
Ленинском районе го-
рода, появится частная 
охрана. Так закончился 
двухнедельный экспе-
римент по патрулиро-
ванию дворовой терри-
тории. 

Две недели двор охра-
няли  работники частного 
охранного предприятия, 
а специалисты с 17.00 до 
23.00 часов следили за 
порядком на территории. 
По словам юриста управ-
ляющей компании Анны 
Чудиновой, такая идея 
родилась после несколь-
ких жалоб жильцов на 
шум во дворе. За время 
эксперимента специалис-
ты охранного предпри-

ятия зафиксировали и 
пресекли несколько пра-
вонарушений. По словам 
жителей, за время работы 
охранников во дворе пе-
рестали собираться шум-
ные компании, стало го-
раздо спокойнее.

Сейчас юристы гото-
вят необходимые доку-
менты для проведения 
общего собрания собс-
твенников. Оплата охра-
ны с  1 кв. м будет состав-
лять 2,53 рубля для  жи-
лых и 5 рублей - для не-
жилых помещений. В 
управляющей компании 
заверили, что в ближай-
шее время будут предла-
гать охрану дворовых тер-
риторий жителям и со-
седних многоэтажек.

Лариса  
БОГДАНОВА. 

курьер
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олимпиада

 экология 

 жилой сектор

Шума  
не будет

Не засоряй - 
озеленяй

Подведены итоги конкурса  
на лучшую работу оргкомитетов 

муниципальных образований 
по проведению Дней защиты от 

экологической опасности  
в Кемеровской области.

Сейчас сложно в это поверить, но новогодние 
праздники для инспекторов лесных хозяйств 
нашей области начинаются практически  
на этой неделе. Уже сейчас они патрулируют 
леса на предмет незаконного сруба хвойных 
насаждений. Проще говоря, пытаются 
предотвратить браконьерские вырубки. 

Вчера губернатор 
Аман Тулеев направил 
телеграмму поддержки 
послу Чили в России 
Хуану Эдуарду Эгигуре-
ну в связи с успешным 
началом спасательной 
операции на шахте, где 
добывают золотомед-
ную руду. Там более 
двух месяцев назад пос-
ле обвала породы были 
заблокированы 33 гор-
няка.

телеграмма

С 11 по 24 октября в 
более чем 30 городах  
России пройдет акция 
«Авто - МотоДонор». 
Сегодня к федерально-
му мероприятию при-
соединятся автолюби-
тели-кемеровчане.

Колонна автомоби-
лей РОСТО-ДОСААФ 
начнёт движение за час 
до полудня на бульваре 
Строителей, от ТЦ «Со-
кол», где в этот день бу-
дет работать мобильный 
комплекс забора крови. 
На маршруте автомоби-
листы предполагают сде-
лать несколько остановок 
в разных точках города: 
«Кольцо» (остановка на-
п р о т и в  м а г а з и н а 
«Марс»), пр. Ленина, пр. 
Кузнецкий (остановка 
возле ТЦ «Я»),  площадь 
Советов, ул. Васильева, 
ул. Красная (остановка 
напротив КемГУ).  На 
каждой остановке прохо-
жим раздадут листовки, 
содержащие информа-
цию о донорстве крови. 
Колонну автомашин на 
протяжении всего марш-
рута будет сопровождать 
патруль Кемеровской 
госавтоинспекции, со-
трудники которой также 
примут участие в акции 
в качестве добровольных 
доноров. К полудню во-
дители припаркуются 
возле Кемеровского об-
ластного центра крови, 
где каждый желающий 
сможет сдать кровь.

Акция направлена на 
профилактику последс-
твий кровопотерь в до-
рожно - транспортных 
происшествиях. 

Сергей  
БРЫЗГАЛОВ.

акция

Сегодня в Кузбассе 
отметили 70-летний 
юбилей со дня создания 
в стране системы на-
чального профессио-
нального образования. 

Правда, назвав офици-
альную дату, заместитель 
губернатора Елена Рудне-
ва не преминула отметить, 
что первое училище по 
начальной профессио-
нальной подготовке было 
открыто на территории 
Кузбасса еще в 1914 году в 
селе Верхняя Чебула. Уже  
к октябрю 1940 года, когда 
вышел указ Президиума 
Верховного Совета СССР 
«О государственных тру-
довых резервах СССР», в 
Кузбассе работало 16 учи-
лищ, в которых обучалось 
5700 человек. 

В  последние годы 

учиться на рабочего стало 
непрестижно, и учрежде-
ния НПО постоянно жа-
ловались на недобор. По-
могли реформы в образо-
вании.

– После того как нача-
лась аттестация десяти-
классников, в системе на-
чального профессиональ-
ного образования начался  
настоящий прилив школь-
ников, – сказала Елена 
Леонидовна. – Раньше 
приходилось уговаривать 
детей, объяснять им, что 
еще два года в школе не-
которым из них обучаться 
не надо, да и учителя были 
против. Но сегодня сама 
жизнь заставляет многих 
реально оценивать собс-
твенные возможности.  

На торжественном 
юбилейном собрании 

было еще раз подтвержде-
но намерение областной 
администрации повсемес-
тно объединять вечерние 
школы и профессиональ-
ные училища в одно це-
лое. Делается это для того, 
чтобы наряду со средним 
образованием молодежь 
получала в училище и 
аттестат о школьном обра-
зовании. Но для этого уч-
реждения НПО должны 
получить соответствую-
щие лицензии. 

Кстати, первое такое 
слияние произошло в 
Осинниках, где вечернюю 
школу объединили с учи-
лищем № 60. Кстати, такая 
практика существовала в 
СССР и неплохо себя за-
рекомендовала.

Антон  
СМИРНОВ. 
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Вечерние школы 
получат профессии

Так рано предновогод-
нее патрулирование в 

нашей области начинает-
ся второй год подряд, 
потому что практика по-
казала: некоторые биз-
несмены уже осенью на-
чинают нелегальную про-
мышленную заготовку 
новогодних елей. В это 
время в лесу раньше не 
было усиленной охраны, 
вообще ещё не так холод-
но, и незаконно рубить 
елки на свежем воздухе 
даже приятно. Лесники 
говорят, что в ноябре эти 
елки уже лежат в гаражах 
и ждут продажи, а в кон-
це декабря поступают в 
торговые точки. При этом 
часть товара оформляет-
ся на законных основани-
ях, а в торговых точках 
продаются в том числе и 
нелегально заготовлен-
ные деревья. Поймать 

нечистых на руку недоб-
росовестных продавцов и 
привлечь их к ответствен-
ности невозможно. Для 
этого их необходимо 
взять «с поличным» в 
лесу. В декабре, за неде-
лю-две до Нового года, 
лесные инспектора ловят 
в основном граждан, сру-
бивших одно или два де-
рева для себя. А предпри-
ниматели, причинявшие 
основной ущерб лесу, до 
прошлого года остава-
лись безнаказанными.

А вот уже в прошлом 
году, благодаря такому вот 
раннему частичному пат-
рулированию, было выяв-
лено 30 случаев незакон-
ной порубки хвойных де-
ревьев к новогодним праз-
дникам. Десять случаев 
были квалифицированы 
как незаконная рубка лес-
ных насаждений, общая 

сумма штрафов составила 
14 тысяч рублей.

Вопрос о сохранении 
лесных красавиц, страдаю-
щих от нашей любви к 
празднику, не так прост. 
Чем их заменить? 

Если для сохранения 
природы взять в пользова-
ние «многоразовую» плас-
тиковую елку, все равно 
получается, что её изготов-
ление для природы тоже 
совсем не безвредно. 

- Если учесть все этапы 
процесса, - поясняет Тать-
яна Ярцева, пресс-секре-
тарь департамента лесного 
комплекса Кемеровской 
области, - добычу и транс-
портировку углеводоро-
дов, загрязнение окружа-
ющей среды при произ-
водстве материалов и де-
талей самой искусственной 
елки, то оказывается, что 
выращивание даже десяти 
натуральных елок на спе-
циальной плантации на-
носит природе меньший 
ущерб, чем производство 
одной искусственной. В 
общем, если натуральная 
ель имеет законное, не 
браконьерское, происхож-

дение, то она не хуже, чем 
искусственная, с точки 
зрения сохранения приро-
ды.

Можно использовать 
вместо традиционной ели 
декоративные хвойные 
деревья в горшках, кадках 
или ящиках. Но сохранить 
такое дерево после ново-
годних праздников чрез-
вычайно трудно (и чем 
дерево крупнее, тем сохра-
нить его сложнее). Это 
целое искусство, без спе-
циальных знаний и навы-
ков добиться сохранения 
живых деревьев непросто. 
Для ели, сосны или друго-
го хвойного дерева ново-
годние праздники - это 
с е р ь е з н ы й  т е п л о в о й 
стресс, в результате кото-
рого они могут или засо-
хнуть, или тронуться в 
рост; их естественный пе-
риод зимнего покоя нару-
шается, и пережить остав-
шуюся часть зимы им ока-
зывается сложно. Поэтому 
лучше всего использовать 
в качестве новогоднего 
дерева те породы, которые 
могут расти в помещении 
на протяжении всего года: 
кипарисы, араукарии и 
другие южные деревья, 
выращиваемые в нашем 
климате как комнатные 
растения, советуют специ-
алисты. 

Евгения  
РАЙНЕШ.

 акции

Новогодние елки  
уже в стрессе
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Сегодня, 14 октября, 
православные отмеча-
ют праздник Покрова 
Божией Матери. 

В народе с этим праз-
дником связана одна из 
главных зимних примет: 
если в этот день ложится 
снег, то он уже не раста-
ет до весны. К тому же 
покровский снег предве-
щает снежную и холод-
ную зиму.  Опять же 
примета:  каков Покров, 
такова и зима. Вчера 
погода была отнюдь не 
зимней: солнечно и тем-
пература днем около +10 
градусов. Примерно та-
кую же погоду синопти-
ки обещают и на сегод-
ня, и на ближайшую 
неделю.  Правда, 19-20 
октября ожидается не-
б о л ь ш о й  х о л о д н ы й 

фронт, но потом снова 
потеплеет.

По словам начальника 
отдела гидрометеообес-
печения на объектах эко-
номики Кемеровского 
гидрометеоцентра Раисы 
Бузуновой, теплый Пок-
ров для нас не редкость. А 
поскольку сегодня ожида-
ется тепло и южный ве-
тер, зима будет теплой, 
если верить приметам.  
Это подтверждает и пред-
варительный прогноз 
Росгидромета: средняя 
температура зимой обе-
щает быть в пределах 
нормы. Кстати, прошло-
годняя зима, лютая и за-
тяжная,  началась с рано 
выпавшего снега.  Плот-
ный снежный покров лег 
уже 23 октября.  

Оксана ПАНАРИНА. 

погодка

Теплый 
Покров

курьер
Вторая и третья страницы подготовлены  

службой новостей газеты «Кузбасс»  
с использованием сообщений пресс-службы АКО. 

Тел.: 72-67-67, 72-36-45.

С
ег

од
ня

Восход 7.45  Заход 18.19   Долгота дня 10.34

Восход 15.16  Заход 22.54   Первая четв. 15 октября

день ночь
Кемерово +13 – +15 +1 – +3 
Новокузнецк +13 – +15  +2 – +4 
Белово +13 – +15 +2 – +4 
Юрга +12 – +14 около 0
Междуреченск +15 – +17 +1 – +3 
Таштагол +14 – +16 +1 – +3 
Мариинск +13 – +15 +1 – +3 
Л.-Кузнецкий +13 - +15 +1 – +3 

  

Прогноз предоставлен Кемеровским гидрометеоцентром.

Днем переменная 
облачность, в отдельных 
районах небольшие 
дожди, ветер южный 
умеренный с порывами 
до сильного. Давление 
будет расти, влажность 
уменьшится. Общий 
уровень загрязнения 
атмосферы ожидается 
невысокий.

лимат

зи
м

н
и
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15 октября
Переменная облачность, в отдельных районах не-

большие дожди. Ветер западный 3-8 м/с., местами 
порывы до 15 м/с. Температура ночью -1° – +4ºС, днем 
+11° – +16ºС. 

16 октября
Переменная облачность, ночью без осадков, днем 

в отдельных районах небольшие дожди. Ветер запад-
ный 3-8 м/с., местами порывы до 15 м/с. Температура 
ночью -1° – +4ºС, днем +8° – +13ºС.

В поселке Мундыбаш 
состоялось открытие 
хоккейной площадки. Но-
вое спортивное сооруже-
ние, выполненное с приме-
нением современных тех-
нологий,  отвечает всем 
требованиям безопаснос-
ти, многофункционально 
и предназначено не толь-
ко для зимних видов спор-
та. Здесь можно играть в 
баскетбол, волейбол, ми-
ни-футбол. Для игр в ве-
чернее время предусмот-
рено освещение.

Информационные 
ролики с призывом 
принять участие во 
Всероссийской перепи-
си населения появи-
лись на экранах транс-
портного телевидения 
в Мысках.

Телевизионные экра-
ны установлены в семи 
городских автобусах, ра-
ботающих на самом на-
пряженном городском 
маршруте «Автовокзал-
ГРЭС». В период перепи-
си населения  пассажиры 
могут узнать о сроках 
проведения и значении 
важной государственной 
кампании. 

Одно из объявлений 
посвящено вопросам 
безопасности. Горожа-
нам рассказывается об 
отличительных атрибу-
тах переписчиков – нали-
чии портфеля с надпи-
сью «Федеральная служ-
ба государственной ста-
тистики», синего шарфа 
и ручки для заполнения 
переписных листов с 
эмблемой Всероссийс-
кой переписи населения 
2010 года. Обращается 
внимание мысковчан и 
на то, что переписчик 
обязан предъявить удос-
товерение.

Кроме того, в автобу-
сах размещены реклам-
ные листовки Всероссий-
ской переписи населения 
2010 года.

Лариса БОГДАНОВА.

открытие

перепись-2010

 

благоустройство

Вылез из люка
Вчера в Прокопьевске на улице Ноградской открыли сквер Коммунальщиков.  
Достопримечательностью нового места для отдыха стала скульптура 
сантехника, выполненная архитектором из Красноярска  
Константином Зиничем.

Разбитое 
сердце
Доброта оставила жителя 
Киселевска без автомобиля. 

О том, что «Фиат» исчез из гаража, 
владелец сообщил в милицию. Подозре-
ваемого долго искать не пришлось. Им 
оказался 21-летний бомж, ранее дважды 
привлекавшийся к уголовной ответствен-
ности. Как выяснилось, сердобольный 
хозяин автомобиля разрешил ему ноче-
вать в своем гараже, а взамен попросил 
присматривать за стоявшей там иномар-
кой. Какое-то время «сторож» исправно 
выполнял свои обязательства, а потом 
пригласил в гости двух друзей. После 
продолжительного застолья собутыль-
ники решили покататься по ночному 
городу на чужом авто…

Исчезнувший «Фиат» сотрудники 
ГИБДД обнаружили разбитым возле 
общежития по улице Маяковского, куда 
пьяные угонщики отправились в поисках 
«дам сердца»: похитители не справились 
с управлением и врезались в дерево… По 
оценкам специалистов, ремонту машина 
уже не подлежит и может быть сдана 
только в утиль или на запчасти. К момен-
ту задержания троица так и не успела 
протрезветь.

Как рассказал референт пресс-служ-
бы областного ГУВД Владимир Сергеев, 
по факту угона возбуждено уголовное 
дело. Подозреваемые находятся под 
подпиской о невыезде.

Всеволод  
ВЛАДИМИРОВ. 

Дикий прапор
Как сообщают центральные 
СМИ со ссылкой на 
пресс-секретаря Западно-
Сибирского окружного 
военного суда, Новосибирский 
гарнизонный военный суд 
приговорил к пяти годам 
лишения свободы командира 
подразделения одной  
из местных войсковых  
частей прапорщика  
Виталия Расулова. 

Он признан виновным в доведении до 
самоубийства рядового Павла Падчу-
Кули из Кемеровской области. Новобра-
нец, отслужив всего четыре месяца, по-
весился на ремне. Как выяснилось, неза-
долго до произошедшего командир из-
бил солдата. Он заподозрил рядового в 
употреблении спиртного и потребовал 
написать объяснительную записку. Тот 
написал, что не выпивал, тогда солдата 
заставили съесть объяснительную. Суд 
рассматривал это дело во второй раз. В 
апреле Расулов был признан виновным 
и получил четыре с половиной года ко-
лонии, однако Западно-Сибирский ок-
ружной военный суд отменил этот 
приговор и направил дело на новое рас-
смотрение по причине того, что суд 
гарнизонный не дал оценку одному из 
эпизодов, по которому обвинялся Расу-
лов.

Вера  
СКВОРЦОВА.

 криминал

Местные жители уже 
дали ему имя  – Са-

ныч. А ведь у медного 
сотрудника ЖКХ есть 
свой прототип - прокоп-
чанин Иван Афонин.

Иван Александрович 
– почетный работник 
ЖКХ, с 1994 года началь-
ник аварийно-диспет-
черской службы. Идея 
создания памятника воз-
никла не случайно, ведь 
эта профессия благодаря 
таким профессионалам 
своего дела, как Афонин, 
стала уважаемой в горо-
де. У Ивана Александро-
вича два сына, которые, 
кстати, тоже связали 
свою жизнь со сферой 
ЖКХ. Антон трудится 
слесарем, а Александр – 
электромонтером. Так 
что смело можно ска-
зать, что ЖКХ – семейное 
дело уже двух поколе-
ний. 

Алена  
ФЕДОТОВА.

Фото
Анастасии Улановой.

Гору  
засыпают 
сеном
На спортивно - туристическом комплексе  
горы Зеленой Таштагольского района 
завершается подготовка к новому 
туристическому сезону.  Его открытие 
намечено на начало ноября.  
Сейчас работает районный штаб  
по приемке объектов в эксплуатацию. 

На горе 17 подъемников. 
До начала зимнего сезо-

на  все пройдут техническое 
освидетельствование. Уже 
завершена футировка на 
роликах опор, приводных и 
обводных станциях, произве-
дена замена бугелей на всех 
бугельных подъемниках, 
окончена дефектоскопия 
канатов, протяжка крепле-
ния опор, балансиров, про-
изведена ревизия двигателей, 
редукторов, завершена пок-
раска опор.

Введено в эксплуатацию 
98 объектов на горе Зеленой, 

основная часть из них уже 
готова к сезону. А в январе 
планируется ввести еще 5 
гостиниц.

Подготовлено 15 горно-
лыжных трасс. Одну полно-
стью покрыли сеном. Раска-
тали на ней 300 тюков. Дело 
в том, что в прошлом году в 
виде эксперимента сеном 
засыпали небольшой учас-
ток – чтобы почву со скло-
нов не смывало дождем. 
Способ оказался эффектив-
ным, и его решили исполь-
зовать и нынче.  

Летом был проделан 

большой объем работ по 
водоснабжению. Специа-
листы установили дополни-
тельный бак емкостью 470 
кубометров для подачи пи-
тьевой воды; провели ре-
конструкцию водозабора - 
увеличили высоту опорной 
стены водозабора на пол-
метра, углубили и расши-
рили ложе. Это даст  допол-
нительный запас воды и  
уверенность в бесперебой-
ном водоснабжении даже 
для вновь вводимых объек-
тов. 

Лариса БОГДАНОВА. 
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ДУМЕНКО.

к власти с вопросом

Кто отрешил от долж-
ности Лужкова? Прези-
дент. Такое право у него 
есть по Федеральному 
закону «Об общих прин-
ципах организации зако-
нодательных (представи-
тельных) и исполнитель-
ных органов государствен-
ной власти субъектов 
Российской Федерации». 
Воспользовался он, прав-
да, такой формой впер-
вые, но суть дела-то от 
этого не меняется. Есть 
начальник, есть, фактиче-
ски, подчиненный (мэра 
Москвы, как и главу лю-
бого региона, назначает 
президент). Не стало кле-
иться у них между собой, 
не нужно и спрашивать, 
кто в каком кресле оста-
нется.

Кто потребовал пере-
смотра структуры зарпла-
ты шахтеров? Премьер 
Владимир Путин. В мае 
после аварии на «Распад-
ской» глава правитель-
ства, прямо связав без-
опасность на шахтах с 
премиями за выполнение 
плана, рекомендовал те 

С Лужкова на шахтеров
самые 30% переменной 
(премиальной) состав-
ляющей против действую-
щих 40-50%. Рекоменда-
ции эти в контексте «Рас-
падской» стали прямым 
указанием к действию – 
пересмотру отраслевого 
тарифного соглашения. 

Главу НПГ Сергеева в 
Кузбассе многие считают 
чуть ли не лидером шах-
теров-маргиналов. Если 
без эмоций, то НПГ дей-
ствительно не особенно 
котируется в регионе. 
Хотя бы потому, что в 
реальных переговорах с 
работодателями о зарпла-
те НПГ не участвует. Од-
нако Сергееву не отка-
жешь в умении делать 
воспринимаемые москов-
ской публикой (для Моск-
вы же шахтеры до сих пор 
– люди, которые могут 
стучать касками на ми-
тингах) заявления. При-
чем, частенько, эти заяв-
ления имеют под собой 
основания. Я не об акциях 
протеста.

Формула «70 на 30», 
как ожидалось,  могла 
стать неплохим подарком 
к нынешнему Дню шахте-
ра. Но в конце августа 
лишь две кузбасские ком-
пании – «СДС-Уголь» и 
«Южкузбассуголь» – со-
общили о переходе на 
новую структуру зарпла-
ты. Правда, в праздник 
большинство работодате-
лей пообещало: «Вот от-
празднуем и возьмемся за 
зарплату». На дворе ок-
тябрь. К списку «пере-
шедших» прибавились 
малочисленные угольщи-
ки – шахтоуправление 
«Прокопьевское», шахта 
«Анжерская-Южная». 
Буквально в этот вторник 
стало известно о переходе 
на новые пропорции с 1 
октября ОАО «Белон». С 
местными организация-
ми Росуглепрофсоюза (а 
именно он, а не НПГ всту-
пает в переговоры с рабо-
тодателем) подписаны 
соответствующие согла-
шения. 

Однако больше поло-
вины шахтеров ,  если 
смотреть на численность 
коллективов, пока работа-

ют по-старому. «Южный 
Кузбасс»,  «СУЭК-Куз-
басс», «Кузбассразрез-
уголь» и масса компаний 
поменьше формально – в 
процессе переговоров. И 
в каждом случае масса 
оговорок. Главные – о том, 
что, собственно, меняют 
новые пропорции. Если 
меняют. Потому что и 
сегодня есть предприя-
тия, где новая формула не 
вопрос, а почти реаль-
ность (например, не 70 на 
30, а 65 на 35). Потому что 
есть шахты, где зарплата 
сама по себе высокая: у 
лидера по последним от-
четным данным за июль 
шахте «Полосухинская» 
42,7 тыс. рублей при сред-
ней по отрасли в 28 тыс. 
рублей. Причем лидер – 
едва ли не самая безопас-
ная шахта в регионе. По-
тому что разрезы не спе-
шат менять структуру 
оплаты, поскольку изме-
нения в отраслевом согла-
шении касаются в первую 
очередь шахт.

Лидеры Росуглепрофа 
сегодня предлагают «идти 
дальше» – привязать пе-
ременную часть зарплаты 
к безопасности. Чтобы 
премии зависели не от 
тонн добычи и метров 
проходки, а от соблюде-
ния правил безопасности, 
уровня  травматизма . 
Предложение не «вопию-
щее» для работодателя. Те 
же пионеры пересмотра, 
«СДС-Уголь» и «Южкуз-
бассуголь» ввели различ-
ные стандарты безопас-
ной работы, коэффициен-
ты безопасности, влияю-
щие на зарплату. Иное 
дело – расчет реальной 
зарплаты. То, что озвучил 
в мае Владимир Путин, 
лишь давний разговор 
между угольными компа-
ниями и профсоюзами. 
Хотя полная версия этого 
разговора – пересмотр 
ставок, реальный рост 
зарплаты.

На этой неделе ново-
кузнецкие профсоюзы 
б у д у т  с л у ш а т ь  о т ч е т 
«Южкузбассугля», как 
новая система оплаты 
повлияла на уровень без-
опасности. В повестке 

дня не только новые 
пропорции зарплаты. 
Статистика показывает, 
что в компании в по-
следние месяцы шахте-
ры стали получать боль-
ше.  Если в  апреле в 
среднем в  компании 
зарплата недотягивала 
до 24,5 тыс. рублей (на 
шахтах – была около 
26,6), то в августе она 
поднялась почти до 29,5 
(на шахтах до 32,6 тыс. 
рублей). Но не новая 
формула все объясняет, 
а пересмотренное поло-
жение об оплате труда и 
премирования. Его суть: 
если до этого гарантиро-
ванный минимум (при 
достижении всех воз-
можных норм) был 20 
тыс., то теперь 25 тыс. 
рублей, а максимум вы-
рос на 6,5 тыс., до 44 тыс. 
рублей. При этом рабо-
та без травм и ЧП может 
гарантировать до 20% 
премии. Формулы тут 
довольно сложные, поч-
ти как расчеты спроса и 
предложения названных 
на днях нобелевских лау-
реатов по экономике. Но 
сложное в итоге стано-
вится понятным любому 
– платят мне больше или 
нет. Так что, по сути, в 
«Южкузбассугле» будут 
разбирать влияние роста 
зарплаты на  безопас-
ность работы в шахте. В 
«Белоне» такой подсчет 
впереди. И он может 
стать даже более инте-
ресным. Тут договори-
лись о росте тарифных 
ставок и окладов на 25% 
и даже поставили план-
ку по зарплате на сле-
дующий год…

До сих пор есть те, 
кто называет выполнение 
рекомендаций премьер-
министра формальным. 
Но ведь факт, что не все 
угольщики ринулись к 
калькуляторам, чтобы 
поделить иначе шахтер-
скую зарплату. А, каза-
лось бы, куда проще – 
переправить цифры в 
нынешнем фонде оплаты 
труда. За другим счетом 
и оставим пока компа-
нии. Без всяких акций 
протеста.

В обиходе отставка, по версии президента 
России Дмитрия Медведева –  
отрешение, московского мэра  
Юрия Лужкова, а потом представление 
новых кандидатур на пост 
градоначальника третью неделю – 
главные новости страны.  
Люди, даже ни разу за те 18 лет,  
что Лужков правил столицей, не 
видевшие, что же все-таки он «настроил»  
в Москве, наперебой обсуждают, кто  
в этой истории пострадал. В этой шумихе 
на прошлой неделе утонули довольно 
громкие заявления лидера Независимого 
профсоюза горняков (НПГ) России 
Александра Сергеева о том, что шахтеры 
якобы готовы к акциям протеста. Повод – 
невыполнение работодателями поправок 
к отраслевому тарифному соглашению 
о перерасчете зарплаты таким образом, 
чтобы 70% в ней составляла условно-
постоянная часть, 30% - переменная. 
Переключить внимание с Лужкова  
на шахтеров у Сергеева не получилось.  
Об этом написала только московская 
пресса. Между тем отставка Лужкова и то, 
что сейчас реально происходит  
с шахтерскими зарплатами, –  
отчасти из одной серии.

Уважаемые кузбассов-
цы! Ежедневно по телефо-
ну «прямая линия» вы мо-
жете обратиться с вопроса-
ми к руководителям ис-
полнительных органов го-
сударственной власти Ке-
меровской области, иных 
органов и организаций. С 
18 по 22 октября 2010 года 
с 15.00 до 17.00 вас ждут:

18 октября – Руднева 
Елена Леонидовна, заме-
ститель губернатора Кеме-
ровской области по вопро-
сам образования, культуры 

и спорта, тел. 58-48-62;
19 октября - Сибиль 

Антон Валерьевич, заме-
ститель губернатора Кеме-
ровской области по строи-
тельству, тел. 36-82-40;

20 октября - Остердаг 
Галина Васильевна, на-
чальник департамента со-
циальной защиты населе-
ния Кемеровской области, 
тел. 75-85-85;

21 октября – Зауэр-
вайн Лариса Теодоровна, 
начальник департамента 
культуры и национальной 

политики Кемеровской 
области, тел. 36-33-42;

22 октября – Казина 
Ольга Васильевна, заме-
ститель директора неком-
мерческой организации 
«Фонд развития жилищ-
ного строительства Кеме-
ровской области», тел. 
38-52-01.

Ежедневно, кроме суб-
боты и воскресенья, с 8.30 
до 17.30 работает телефон 
обращений к губернатору 
Кемеровской области –  
58-41-97.
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точка зрения

Черный день КПРФ
В шахтерском Куз-

бассе, который традици-
онно считается одним из 
показательных регионов, 
из 1950 депутатов мест-
ного самоуправления  
различных уровней 1829 
человек (93,8%) - пред-
ставители партии «Еди-
ная Россия», 101 человек 
(5,2%) - самовыдвижен-
цы, 14 человек (0,7%) - 
представители ЛДПР, 4 
человека (0,2%) - КПРФ и 
1 человек - от партии 
«Патриоты России». 

В целом по Кузбассу 
победа «единороссов» 
составила более 75 про-
центов  (для сравнения: 
в Томске и Новосибир-
ске – менее 50 процен-
тов). Областная органи-
зация КПРФ, которая 
себя называет главным 
оппонентом «Единой 
России», набрала несо-
поставимые с «едино-
россами» цифры – всего 
0,2 (!) процента против 
93,8 процента. 

Однако обкомовцы 
не унывают и на своем 
сайте (http://kprf-kuzbass.
ru/)  оптимистично на-
звали свой результат 
«победой». При этом 
стоит отметить, что ке-
меровский обком вы-
ставлял на выборы всего 
около 40 кандидатов на 
почти 2 тыс. мандатов в 
органы местного само-
управления, а прошло 
четверо.

Для сравнения, дей-
ствующие в том же по-
литическом сегменте 
кузбасские «Патриоты 
России», возглавляемые 
Юрием Скворцовым, 
выставили 3 кандидата, 
один из которых прошел 
(то есть КПД у только 
еще создающегося куз-
б а с с к о г о  о т д е л е н и я 
«Патриотов» составил 30 
процентов). 

А, к примеру, другая 
партия «большой чет-

Эксперты, анализирующие 
итоги выборов, отмечают 
беспрецедентный провал 
КПРФ. Некогда крупная 
партия стремительно теряет 
популярность у населения. 
Аналитики даже ставят под 
сомнение представительство 
КПРФ в Государственной думе 
шестого созыва (выборы состоятся 
следующей осенью). 
верки» - ЛДПР  выставила 
на выборы почти 200 чело-
век, то есть в 5 раз (!) боль-
ше аналогичного показа-
теля компартии. 

Председатель комите-
та КРО партии «Патриоты 
России» Юрий Скворцов, 
комментируя результаты, 
отметил, что Кемеровское 
региональное отделение 
образовалось в Кузбассе 
только в августе, меньше 
двух месяцев назад. На 
подготовку и проведение 
избирательной кампании 
времени у кузбасских 
«Патриотов» не было. 
«Отделение еще форми-
руется, работы предстоит 
много. Тем не менее наш 
кандидат был избран в 
Мариинском районе, что 
для очень молодой пар-
тийной структуры – от-
личный результат», — от-
метил Скворцов. 

- Результат кузбасской 
организации КПРФ, кото-
рая на политическом поле 
почти 20 лет, удручает. 
Это полный провал, – счи-
тает Юрий Скворцов. -  
4 человека в таком регио-
не, как Кузбасс, для пар-
тии, представленной в 
Государственной думе, это 
крах. Причем КПРФ про-
играла сама, без помощи 
конкурентов. В партии 
обострился кадровый го-
лод. Первый секретарь 

кемеровского обкома 
Нина Останина фактиче-
ски уничтожила Новокуз-
нецкий горком КПРФ, в 
самом крупном городе 
области у КПРФ вообще 
нет никакой структуры. 
Это стало причиной сня-
тия с выборов мэра Ново-
кузнецка, кандидата КПРФ 
Смирнова.  Сегодня чис-
ленность членов КПРФ в 
регионе упала до рекорд-
но низкого уровня, и орга-
низацию можно сравнить 
с шахматным клубом. Для 
них выставить и 40 человек 
было архитрудной зада-
чей. Они с ней справились 
еле-еле, скрипя зубами. А 
мы на выборах мэра Но-
вокузнецка поддержали 
кандидатуру Валерия 
Смолего, тем самым выра-
зили доверие выбору гу-
бернатора.

- Кузбасскую ячейку 
раздирают внутренние 
конфликты. Приличные 
люди не желают участво-
вать в этом театре абсурда. 
Кто  встанет под знамена 
Нины Останиной, у кото-
рой в послужном списке 
– банкротство разреза 
«Черемшанский», обман 
вкладчиков кооператива 
«Гурьянин», торговля кан-
дидатскими местами, 
«черные» кассы и многое 
другое, - считает бывший 
первый секретарь ново-

кузнецкого горкома КПРФ 
Светлана Филимонова. - А 
глубинная причина в том, 
что пенсионерка Остани-
на узурпировала власть в 
областной организации 
компартии, не дает дорогу 
молодым, недавно по фор-
мальной причине сняла 
второго секретаря обкома 
Студеникина, который 
пользовался авторитетом 
у молодых коммунистов 
области. Кадровые чистки 
накатывают на местную 
организации как волны. 
Уходят талантливые руко-
водители, прославленные 
ветераны. Поэтому выбо-
ры и показали текущий 
рейтинг КПРФ в Кузбассе 
– 0,2 процента. Причем 
это мизерное число изби-
рателей голосовало скорее 
за бренд, своего рода но-
стальгировали по совет-
скому прошлому, которое 
почему-то Зюганов и ком-
пания единолично экс-
проприировали.  Так что 
итоги выборов – это про-
вал Останиной, результат 
её работы в Кузбассе. 

Председатель  КРО 
партии «Единая Россия» 
Нина Зинкевич считает, 
что результаты выборов 
объективно отражают 
политическую ситуацию 
в регионе, губернатора 
области поддерживает 
население, что в конечном 
итоге и обусловило ре-
зультаты. 

В Кузбассе случился 
оглушительный провал 
компартии, скорее это 
можно назвать крахом. Но 
и в других регионах стра-
ны КПРФ выступила как 
«малая» партия (что вроде 
партии любителей пива).

Так, в Санкт-Петербур-
ге, где в свое время комму-
нисты брали Зимний, 
КПРФ недотянула даже до 
2 процентов (видел бы эти 
смехотворные результаты 
Владимир Ильич…).        

Бывший руководитель 

информационно-анали-
тического управления 
питерского горкома КПРФ 
и фракции в Законода-
тельном собрании, ныне 
исключенный из партии 
президиумом ЦК Семен 
Борзенко считает, что на 
этих выборах КПРФ сего-
дня выступает именно как 
«малая» партия.  

Низкие результаты 
КПРФ были зафиксирова-
ны во всех крупных регио-
нах страны. Разве что Но-
восибирская область вы-
глядит здесь «белой» во-
роной, точнее «красной» 
(здесь коммунисты полу-
чили 16 мест в заксобра-
нии).  

Заявления КПРФ о не-
законности выборов – это 
лишь политические тех-
нологии, заявил газете 
«Взгляд» гендиректор 
Агентства политических и 
экономических коммуни-
каций Дмитрий Орлов. 

Как ранее сообщали 
СМИ, лидер компартии 
Геннадий Зюганов в поне-
дельник заявил, что КПРФ 
не признает результаты 
выборов в Краснодаре, 
Чапаевске (Самарская 
область) и Туве, а также 
намерена направить спе-
циальное обращение в 
Европейский суд.

Генеральный директор 
Совета по национальной 
стратегии Валерий Хомя-
ков отмечает, что жалобы 
и угрозы политиков оспа-
ривать итоги голосования 
не приведут к юридиче-
ским выводам. «Геннадию 
Андреевичу обидно, что в 
таком серьезном регионе, 
как Краснодарский край, 
коммунисты не получили 
желаемого результата. Но 
надо быть более объектив-
ным и самокритичным к 
себе», – сказал Хомяков 
газете «Взгляд». 

А ведущий эксперт 
Центра политической 
конъюнктуры России Па-

вел Салин добавил, что 
инициативы коммуни-
стов бесперспективны, 
«поскольку Европейский 
суд старается не вмеши-
ваться в российские внут-
риполитические разбор-
ки и обычно выносит 
решения лишь по делам 
частных лиц». 

Гендиректор Фонда 
национальной энергети-
ческой безопасности 
Константин Симонов 
указывает на то, что не-
которые парламентские 
партии убеждены, что 
«сам статус гарантирует 
им результат на регио-
нальных выборах». 

Что касается общих 
итогов выборов, то Хомя-
ков назвал их уникальны-
ми по сравнению с мар-
товскими. По его словам, 
осенним выборам пред-
шествовали лесные по-
жары и активная дея-
тельность лидера «ЕР» 
премьер-министра Вла-
димира Путина, что вы-
звало у людей позитив-
ное ощущение – как от 
лидера, так и от самой 
партии. Кроме того, по 
словам Хомякова, отстав-
ка мэра Москвы Юрия 
Лужкова и его быстрый 
выход из рядов партии 
власти создали дополни-
тельную мотивацию для 
голосования за «Единую 
Россию». 

Другой особенностью 
выборов стала высокая 
явка. «Население было 
более политизировано, 
нежели, допустим, вес-
ной. Понятно, что «Еди-
ная Россия» сохранила 
доминирующее положе-
ние. Но главный итог в 
том, что мы сейчас полу-
чили уникальную ситуа-
цию. Своими активными 
политическими дей -
ствиями президент Рос-
сии Дмитрий Медведев 
ассоциировал себя с 
«Единой Россией». Если 
произвести опрос на ули-
це, то многие избиратели 
скажут, что в партии два 
лидера – Владимир Пу-
тин и Дмитрий Медве-
дев», – подытожил Хомя-
ков.

Иван СЕРГЕЕВ.

Как стать хозяином своих эмоций? 
Как «обуздать» стресс, когда сердце не 
внемлет голосу рассудка, когда сосуды, 
сужаясь и расширяясь, «играют» с дав-
лением? Как «подняться с колен», когда 
затяжная стрессовая ситуация приводит 
к полному упадку сил?

Если трудности не решаются быстро 
и напряжение затягивается, принимай-
те «Пустырник Форте» от компании 
«Эвалар». В отличие от обычных насто-
ек и таблеток пустырника «Пустырник 
Форте» производства «Эвалар» облада-
ет высоким содержанием активных ве-

ществ (иридоидов, лютеолина), и в нем 
впервые действие  пустырника много-
кратно усилено «элементами спокой-
ствия» - магнием  и витамином В6 (па-
тент РФ № 2361599). Магний снижает 
возбудимость нервной системы, вита-
мин В6 контролирует эмоции. 

Дневное успокаивающее средство 
«Пустырник Форте» поэтапно устранит 
признаки стресса: холодные руки, мышеч-
ные спазмы, желание куда-то бежать… и 
организм с благодарностью расслабится. 
«Пустырник Форте» сделает Вас хозяином 
своих эмоций! На все происходящее днем 

Вы будете реагировать спокойно, не теряя 
головы и здоровья. А ночью? Идеальный 
сон тоже зависит от магния и В6! Можно 
сколько угодно принимать снотворных, 
но из-за недостатка магния они окажут 
только временный эффект. Поэтому до-
полните свой выбор «Формулой сна» от 
компании «Эвалар». В этих таблетках 
сонные травы также усилены «элемента-
ми спокойствия» - магнием и В6. И когда 
Вы закроете «магниевую дыру» в своем 
здоровье с помощью «Пустырника Фор-
те» и «Формулы сна», Вы станете хозяи-
ном своих эмоций. 

«Эвалар» – марка №1 в России!*

«Пустырник Форте» от компании «Эвалар»
сделает Вас хозяином своих эмоций!

Спрашивайте во всех аптеках города!
«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный).

659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», тел./факс (3854) 39-00-50, www.evalar.ru ОГРН 1022200553760.
* По результатам общенационального голосования в категории «Натуральные препараты для укрепления здоровья и повышения качества жизни». Сертификат №09/107/10 от 15.10.2009
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 «Пустырник Форте» от компании «Эвалар» 
усилен магнием и витамином В6
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ХУДИК.

 В июле в пристройке дома по бульвару Ме-
диков, которую застройщик передал компании 
«Мария-Ра», магазин подключился к энергоси-
стеме, также не спрашивая разрешения со сто-
роны горэлектросети, прямо на стройплощадке, 
в той точке, где запитываются электричеством 
башенный кран и сварочные аппараты. Строи-
тели несколько дней испытывали чехарду с 
электроэнергией, пока энергетики не отключили 
объект, мешавший своевременному вводу квар-
тир  для ветеранов войны. Открытие магазина, 
намеченное на 21 июля, было сорвано. Когда 
теперь оно состоится, трудно сказать.

В Междуреченске за 
последние четыре года 
открылось уже девять ма-
газинов алтайской торго-
вой сети «Мария-Ра», в 
новом доме по бульвару 
Медиков готовится к от-
крытию десятый. Можно 
предположить, что инте-
рес крупной торговой 
компании вызван хоро-
шей платежеспособно-
стью междуреченцев. Но 
в то же время такая экс-
пансия «Марии-Ра», на 
взгляд местных предпри-
нимателей,  ставит под 
угрозу разорения и закры-
тия предприятий потре-
бительского рынка мест-
ных представителей мало-
го бизнеса, которые, нара-
батывая год от года обо-
ротные средства, сделали 
ставку на небольшие внут-
риквартальные магазины 
шаговой доступности.

Наступлением алтай-
ской сети озабочены и 
сами жители, и городские 
власти.

Жителей беспокоит 
то, что, скупая торговые 
площади в жилых домах, 
перепрофилируя их  и 
открывая очередной про-
довольственный супер-
маркет, представители 
торговой сети не считают-
ся с интересами прожи-
вающих там людей. Каж-
дый день на придомовую 
территорию подъезжают 
огромные фуры, органи-
зуя разгрузку прямо под 
окнами, они ломают ко-
зырьки, малые архитек-
турные формы, наруша-
ют асфальтовое покры-
тие…

По словам заместите-
ля главы города по под-
держке и развитию пред-
принимательства Ирины 
Дудоладовой, в админи-
страцию города в нынеш-
нем году поступило 10 
жалоб, касающихся со-
седства с этой торговой 
сетью. Например, послед-
няя жалоба – от жителей 
дома №13 по проспекту 
Коммунистическому: 
«Как только в нашем доме 
на месте магазина «Кап-
риз» открылся магазин 
«Мария-Ра», начались и 
наши страдания. Самое 
главное – это перебои с 
электроэнергией. С под-
ключением мощного хо-
лодильного оборудова-
ния в магазине напряже-
ние в наших квартирах 
стало низким, мигающим 
– лампочки едва горят! 
Холодильники «дергают-
ся» из-за постоянного 
отключения, невозможно 
стало пользоваться теле-
визором и электроприбо-
рами. 

Работники магазина 
установили три открытых 

сетью…

«Мы кормим ваших людей!  
Свыше 14 тысяч горожан ежедневно приходят  
в наши магазины. Ни в одном городе  
нас не прессуют, только в Междуреченске 
предъявляют какие-то претензии!» - возмутился 
директор крупной торговой сети «Мария-Ра»  
Александр Ракшин, приглашенный  
на серьезный разговор с руководством города  
и контролирующими органами.  
На взгляд алтайского предпринимателя,  
подобные проблемы существуют на всех 
территориях, где работает торговая сеть,  
но нигде не пытаются с ними бороться. 
С чего же вдруг междуреченцы пошли 
на конфликт?

мусорных контейнера пря-
мо у стены дома, и, набитые 
с верхом, они простояли 
все выходные – кто им такое 
разрешил? Весь этот мусор 
загорелся и попортил фа-
сад дома. Сотрудники ма-
газина выходят сюда ку-
рить, бросают окурки пря-
мо на асфальт.

Единственный проезд в 
наш двор загораживают 
теперь большегрузные 
фуры: если для магазина 
«Каприз» хватало и «Газе-
ли» для  подвоза товара, то 
у компании «Мария-Ра» - 

сплошь рефрижераторы. А 
так как напротив еще мага-
зин строительных материа-
лов, то при разгрузке това-
ров с того и другого торца 
проезд к нашему дому пе-
рекрыт наглухо. Уже и 
«скорая» тут застрева-
ла…»

Дом №13 в Междуре-
ченске из тех, в чьи кварти-
ры старого типа заселялись 
еще старожилы города, 
люди авторитетные и ува-
жаемые, немало здесь  быв-
ших и настоящих руково-
дителей всех рангов. Поэто-
му самоуправство, с кото-
рым «Мария-Ра» пришла в 
их дом, их просто возмуща-
ет.

- Нас сразу насторожи-
ли работы по фасаду: как 
начали прибивать рамоч-
ные модульные конструк-
ции, мы сразу поняли, что 
весь угол дома собираются 

закрыть желто-зеленым 
фирменным баннером, - 
высказывает общее мнение 
Людмила Ивановна Булло. 
– А здесь мемориальная 
доска почетного граждани-
на города Анатолия Алек-
сеевича Опекунова, на вто-
ром этаже живет его вдо-
ва…

Закрыть мемориальную 
доску желто-зеленой тряп-
кой «Марии-Ра», конечно 
же, не позволили. Жителей 
поддержала городская 
власть, считающая эстети-
ческий вид главного про-

спекта визитной карточкой 
города .  Специалисты 
управления архитектуры 
приостановили работы и 
направили письма регио-
нальному руководству тор-
говой компании и соб-
ственнику помещения, 
потребовав восстановить 
нарушенный вид фасада. 
Напомнили: существенное 
преобразование фасадной 
части следует согласовы-
вать с управлением архи-
тектуры.

Специалисты горэлек-
тросети, управления архи-
тектуры, управляющей 
компании тоже высказали 
свои претензии руковод-
ству открывшегося магази-
на. Проверка подтвердила 
нарушения благоустрой-
ства,  спад напряжения в 
доме из-за  превышения 
разрешенной мощности 
электроэнергии со стороны 

предприятия торговли. В 
установленном законом 
порядке теперь магазину 
предстоит выполнить ком-
плекс работ и выделить 
отдельную линию электро-
снабжения, независимую 
от жилого здания.

Но конфликт на этом не 
завершился. В июле в при-
стройке дома по бульвару 
Медиков, которую застрой-
щик передал компании 
«Мария-Ра», магазин под-
ключился к энергосистеме, 
также не спрашивая разре-
шения со стороны горэлек-
тросети, прямо на строй-
площадке, в той точке, где 
запитываются электричест-
вом башенный кран и сва-
рочные аппараты. Строи-
тели несколько дней испы-
тывали чехарду с электро-
энергией, пока энергетики 
не отключили объект, ме-
шавший своевременному 
вводу квартир  для ветера-
нов войны. Открытие мага-
зина, намеченное на 21 
июля, было сорвано. Когда 
теперь оно состоится, труд-
но сказать.

 Первый заместитель 
главы города Вадим Шамо-
нин в самовольном под-
ключении магазина видит  
не только нарушение, но и 
игнорирование сложной 
для города ситуации с 
энергоснабжением (ведь 
одна из главных проблем в 
Междуреченске – нехватка 
энергоресурсов).

- Такой прецедент у нас 
уже был при открытии 
т о р г о в о г о  к о м п л е к с а 
«Бель-Су», где наряду с за-
стройщиком собственни-
ком помещения является 
«Мария-Ра». И тогда, и 
сейчас предприниматели 
пытались, обойдя законы и 
законные требования мест-
ной власти, ввести объект в 
эксплуатацию.

У контролирующих 
служб к крупной сети тоже 
накопилось немало вопро-
сов. Горожане жалуются на 
качество продуктов, на то, 
что стоимость товаров на 
ценниках, бывает, не совпа-
дает с той, которая проби-
вается на кассе.

Сегодня «Мария-Ра» 
уже занимает более 30 про-
центов от всех торговых 
площадей в Междуречен-
ске и 20,9 процента площа-
дей, на которых реализуют-
ся продовольственные то-
вары. В условиях такого 
агрессивного наступления 
сети малому бизнесу выжи-
вать очень сложно. В законе 
«Об основах государствен-
ного регулирования торго-
вой деятельности в РФ» есть 
понятие о так называемом 
пороге доминирования 
торговых сетей. Согласно 
ему, сетевикам, доля кото-
рых в объемах всех реали-
зованных продовольствен-
ных товаров (в денежном 
выражении) за предыду-
щий финансовый год в 
границах одного муници-
пального образования пре-
вышает 25 процентов, отка-
зывается в праве приобре-
тать или арендовать допол-
нительные площади для 
торговли. А «Мария-Ра» 
уже приближается к этому 
порогу доминирования. 

Сеть растет, заманивая 
к себе все больше покупа-
телей. Но, несмотря на та-
кой интерес к междуречен-
скому потребителю, на 
налоговом учете «Ма -
рия-Ра» стоит почему-то в 
соседнем Новокузнецке. 
Деньги междуреченцев 
уходят на Алтай, налоги – в 
Новокузнецк, а Междуре-
ченску остаются одни про-
блемы, которые создает 
своим присутствием эта 
торговая сеть.

- В нынешнем году 72 
междуреченских предпри-
нимателя заключили с го-
родской властью соглаше-
ния о социально-экономи-
ческом партнерстве, - гово-
рит заместитель главы го-
рода по поддержке и раз-
витию предприниматель-
ства Ирина Дудоладова. – 
«Мария-Ра» не поддержала 
ни одну из городских про-
грамм. 

Выстроить конструк-
тивный диалог с собствен-
никами компании между-
реченцы попытались еще 
раз, пригласив на встречу 
директора сети Александра 
Ракшина. С большинством 
претензий он вынужден 
был согласиться. Речь шла 
о создании или расшире-
нии парковочных зон перед 
супермаркетами, о внеш-
нем оформлении. Между-
реченские чиновники на-

стоятельно призывали 
руководство сети не лезть 
со своими баннерами на 
стены, не нарушать исто-
рический вид местного 
Арбата и других улиц. 
Руководитель сети пообе-
щал, что все текущие хо-
зяйственные вопросы бу-
дут сняты в ближайшее 
время. Продумает компа-
ния и вопрос с парковками 
там, где они не предусмот-
рены. 

Но все же большая 
часть проблем останется. 
Например, вопрос раз-
грузки под окнами жите-
лей руководитель пообе-
щал снять только со строи-
тельством распредели-
тельно-торгового центра, 
который будет построен в 
следующем году. Между 
тем специалисты Роспо-
требнадзора заявили о 
своем намерении обра-
титься в суд с требованием  
закрытия магазина на 
главном проспекте города. 
Основание – нормы и пра-
вила СанПиНа, преду-
сматривающие, что в тор-
цевых местах разгрузки 
товара не должно быть 
квартирных окон. Загазо-
ванный воздух и шум при 
разгрузке товаров  сущест-
венно ухудшают условия 
проживания. 

Неразрешимыми оста-
лись и два главных вопроса. 
По поводу налогов, кото-
рые остаются в Новокуз-
нецке, Ракшин заявил, что 
платить их в каждой терри-
тории нет смысла. На что 
междуреченцы ему напо-
мнили, что на душу населе-
ния в Междуреченске его 
«Марий» больше, чем в 
соседнем городе. И если от 
местных предпринимате-
лей помощь городскому 
бюджету есть, то от сети, 
которая занимает почти 
треть торговых площадей в 
городе и пользуется город-
скими дорогами и парков-
ками, нет ни рубля. 

Не удалось договорить-
ся и насчет социального 
партнерства. Предложе-
ние создать хотя бы одну 
детскую игровую площад-
ку в каком-нибудь  дворе 
встретило категоричный 
отказ. Александр Ракшин 
назвал это нецивилизо-
ванной формой работы с 
бизнесом и подчеркнул, 
что закон его не обязывает 
подписывать соглашения: 
«Налоги я заплатил, и всё! 
На остальное я плевать 
хотел – откровенно гово-
рю. А дальше, если я банку 
сгущенки дам – радуйтесь 
тому, что я ее дал! А не дал, 
тоже радуйтесь – я налоги 
заплатил». 

Такая позиция крупно-
го предпринимателя по 
отношению к небольшому 
шахтерскому городу и его 
жителям просто обескура-
жила инициаторов встре-
чи. Но все же обе стороны 
пришли к договоренно-
сти, что на этом диалог не 
завершится и встречи про-
должатся. Действовать обе 
стороны теперь будут на 
основании протокола на-
мерений. При этом пози-
ция городской власти од-
нозначна:  «Мы не против 
присутствия торговых се-
тей. Но все участники рын-
ка должны работать в оди-
наковых условиях». 

Фото автора.

Накрыло 
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Герой Кузбасса Игорь 
АЛЁХИН.

Что-то 
неправильное

Конечно, правильнее всего 
про комбайнера писать красиво 
и радостно – как светит солнце, 
как его комбайн плывет по золо-
тому морю, как бьет зерно тугой 
струей в кузов «КамАЗа», как 
удовлетворенно вытирает лоб 
герой полей, как произносит, 
бросая гордый взгляд окрест, 
что-то вроде: «Да, урожай нынче 
богат»…

Но у нас все получилось не 
так. И осень нынешняя – не дай 
бог: поздняя да неласковая, и 
облака вот-вот разродятся то ли 
дождиком, то ли снегом, и «ко-
рабль полей» честнее было бы 
назвать металлоломом, да и сам 
Герой Кузбасса Валерий Шевцов 
– герой самый настоящий, не 
пафосно-метафорический – все 
отсмеивался, все не хотел брон-
зоветь…

Впрочем, это-то как раз и 
радовало…

Мы знакомы ровно два года; 
уже тогда его «Топлайнер» был 
старичком, внушающим удивле-
ние и недоумение: разве же 
столько живут?! Вот и теперь 
говорить начали с него:

- На чем сейчас убираешь? На 
Малыше?

- На нем.
- А нового так и не дождал-

ся?
- А зачем мне новый? Я не 

претендую. На этом мне больше 
нравится. Он более надежный, 
чем современная техника. Тем 
более, – удовлетворенно, заулы-
бавшись, - вчера фильтры воздуш-
ные наконец-то привезли. Впер-
вые за шестнадцать лет! А были те 
еще, родные… Сразу поставил – 
один в один, даже маркировка 
такая же,  ну, задышал комбайн 
сразу, ё-моё! Даже душа вчера 
радовалась, как он шел! В про-
шлые дни у меня скорость была 
шесть километров в час, ну, шесть 
с половиной. Иногда, где урожай-
ность поменьше, до семи. А вчера 
я восьмерку делал на овсах!

Малыш-пенсионер
Да, кто не знает, Малышом 

зовется шевцовский комбайн. Не 
потому, что весит всего семь тонн 
и по сравнению с четырнадцати-
тонным «Доном», например, 
невелик. А потому, что за ним 
«…уход нужен как за малым ре-
бенком. Нет, не сразу так назвал, 
лет пять-шесть назад, может, 
когда начал он помаленьку сы-
паться. Надо мазать каждый 
день, заботиться. Проглядел раз 
– и все, привет вам»…

- Металлолом, - бубню ехид-
но, провоцируя.

- Нормальный комбайн! На 
нем еще молотить да молотить.

- И что, так же рекорды ста-
вить?

- Нет, на нем надо теперь, как 
говорится, нежно…

Шевцову в январе исполнится 
пятьдесят, рабочего стажа боль-
ше трех десятков лет, в начале 
восьмидесятых он был ударником 
коммунистического труда, а в 
2002 году получил звание «Заслу-
женный механизатор России». 

Говорит, что никогда даже не 
думал уезжать из деревни, пото-
му что живет именно такой жиз-
нью, какой хочет и умеет. Разве 
можно убегать от себя?

Два года назад он мне расска-
зывал, что бывают фанаты фут-
больные, а у него «фанатизм к 
технике» и как во время убороч-
ной страды случилось у него аб-
солютное счастье. На одном из 
полей, где работали они с Малы-
шом, хлеба наросли по 48 цент-
неров с гектара, тогда-то и почув-
ствовал «его»...

- Или, - смеялся, вертя паль-
цем у виска, - просто я такой? Но 
убирал, и азарт прямо… беше-
ный!

Героем Кузбасса Шевцов стал 
как раз в 2008 году, когда намо-
лотил 2369 тонн зерна своим че-
тырнадцатилетним «Топлайне-
ром», что вообще-то совершенно 
невозможно. Немногие из «нем-
цев», не говоря о технике отече-
ственной, вообще переживают 
десятилетие, а тут – такая нагруз-
ка! Областной рекорд в том году 
равнялся 4043 тоннам зерна, но 
это на «нулевом» «Джон Дире», 
а здесь – старье. Правда, к уборке 
Малышу привезли новый пла-
вающий транспортер и – Шевцов 
настоял – выдали родное масло, 
немецкое…

Тот год вообще сложился 
очень удачно и для области, и 
для района, и для ОАО «Вагано-
во» (здесь с 9 тысяч гектаров на-
молотили 27 тысяч тонн зерна, 
урожайность – 30 центнеров с 
гектара). А Шевцов превысил 
свой личный рекорд на две с 
лишним сотни тонн…

Штаны  
не по размеру

Про то, как ездил на област-
ное торжественное собрание 
получать звездочку Героя, исто-
рия особая. Ну, приехал и при-

ехал – в каком-то то ли джемпе-
ре, то ли свитере, а оказалось, что 
под звездочку обязательно ну-
жен пиджак. И пиджак нашли, 
сняв его с не очень крупного на-
чальника. Начальник этот свою 
одежку потом назад принимать 
отказался, ворча, что костюм 
совсем новый, за пять тысяч куп-
ленный. Так что новоиспеченный 
Герой отсчитал деньги и в при-
дачу к пиджаку получил брюки. 
Но оказалось, что если верхняя 
часть костюма машинисту ком-
байна впору, то нижняя вдвое 
шире, чем надо. Так тот костюм 

и висит уже два года ненадеван-
ный. А под звездочку Валерий 
Шевцов купил себе еще один 
костюм.

Кстати, не так давно вдруг 
выяснился истинный возраст 
Малыша. Вот как рассказывает 
сам Валерий Иванович:

- Вообще-то он 76-го года, я 
этикеточку нашел года три на-
зад. Главное, на видном месте, 
прямо на бункере, только со 
стороны двигателя. Раньше про-
сто не обращал внимания, а тут 
увидел… И до 1994-го, пока в 
Россию попал, он там работал. 
Там, конечно, нагрузки не такие, 

и после каждой уборки он капи-
тальное обслуживание прохо-
дил… Если бы немец его увидел 
сейчас, он бы с ума сошел или 
умер бы сразу…

И он заводит, наверняка уже 
далеко не в первый раз, разговор 
о комбайнах хороших и не 
очень:

- «Дон» только пришел - гово-
рили: этот комбайн будет в воде 
молотить! Да этот комбайн, толь-
ко роса упала, и все, ползает, как 
курица. А я езжу нормально, 
только ходу сбавляю… У Малыша 
все просто, все доступно для ре-

монта. А «тукан» (немецкий 
комбайн TUCANO. – Авт.) – как 
тот же самый «Дон». Если какой 
ремешок полетел, он уже за со-
бой столько тащит – то трубки, то 
что. А у меня если ремень рвется, 
то только он и рвется, потому что 
нечего тянуть, так сделано, что 
ничего рядом нет. По-человечьи. 
Умно, просто и надежно. А зачем 
лепить все эти сопли? Ну, элек-
троника – понятно. А что не так 
современно – непонятно, для чего 
все эти трубки рядом. Если ре-
мень полетел, то потянул за со-
бой всю сторону… И потом день 
стоят, латают и ремни, и трубки, 
все. Мне это не нравится. Непо-
нятно, для чего. Проще делать 
надо. Мощность технике добавля-
ют, а вся система-то осталась 
старая… Вот такой бы новый, и 
не надо мне никаких «туканов», 
«джон диров».

- Ты просто на них не рабо-
тал.

- Сидел, у нас же они есть. 
Правильно, комфорт в кабине, 
нагрузка хорошая. Но надолго 
ли? У нас третий сезон всего в 
работе, а валятся…

А пока Малышу приходится-
таки мириться с «неродными» 
запчастями, с тем, что зерновой 
элеватор, например, у него с 
«Дона». Да, чуть уже, да, увели-
чилась нагрузка на шнек, на сам 
элеватор, на цепи, которые вра-
щают его. Да, скорости такой нет, 
что прежде, но Шевцов вполне 
консервативно уверен, что от 
добра добра не ищут и что Ма-
лыш все понимает правильно...

В поисках себя
В глубоком детстве он бредил 

лошадьми. А потом, как в семь-
десят шестом году, после восьми-
летки, начал работать на технике, 
в нее влюбился,  и до сих пор 
любовь эта не прошла. Про ло-

шадей и не вспоминает: какие 
кони, если сеет теперь по весне 
на «Кейсе», у которого под капо-
том 435 лошадиных сил! Куда 
там целым табунам…

Когда-то, совсем ненадолго, 
на полгода, Шевцов попадал в 
начальники. Предложили: моло-
дой, грамотный, поля знаешь - 
почему не попробовать работать 
агрономом? 

- …Полгода, - рассказывает, - 
проработал, и мне начал «Киро-
вец» сниться. И все, бросил я это 
агрономство. Да и не люблю я 
командовать людьми. Подсказать 
– могу, а командовать… Тем более, 
не все это понимают, иногда хо-
чется прямо в лоб… Нет, не бил, 
как это – начальник подчиненно-
го? Но вообще-то некоторых надо. 
Не понимают… Может, правда 
дураков работа любит. Для меня 
вот надо – значит, надо…

А вот еще один монолог из 
Шевцова:

- Я говорю, я какой-то… Мне 
лучше на работе. Лучше, чем 
дома даже. Дома – нормально, 
прекрасно, супруга – отличная 
женщина, понимает меня. Это 
мой человек. Сама из бывших 
передовиков, работала дояркой, 
а как были времена трудные, 
зарплату не платили, решили: 
будет заниматься своим хозяй-
ством. Конечно, хозяйство нема-
лое, но по сравнению с тем, что в 
колхозе, дома все равно меньше. 
Да и для себя работаешь, а потом 
никто не подгоняет… Она не как 
некоторые женщины: о, все раз-
валилось, давай, пилит и пилит. 
Она знает: если у меня есть время, 
сделаю всегда. Приду вечером, 
непогода бывает, сделаю…

Вопрос на засыпку
…Один из моих вечных во-

просов, которые люблю задавать 
им, сложившимся и устоявшим-
ся сельским людям, сделавшим 
выбор и попавшим в «десятку», 
уважающим и свою профессию, 
и себя в ней: «Но ведь жить в 
городе и легче, и лучше?»

И опять задал, и опять услы-
шал такую знакомую, такую 
родную песню, которую часто 
запевают буквально с полуобо-
рота в ответ механизаторы и 
доярки, агрономы и пенсионеры, 
запевают искренне, азартно, не-
остановимо:

- Была у меня возможность в 
городе жить, на шахте работать: 
хоть под землей, хоть на бульдо-
зере. Но я не понимаю этого. 
Пришел с работы, ласты кверху, 
и все?! Да, многие так хотят, и 
даже молодежь-то у нас лишь бы 
не работать, а деньги получать. 
А мне скучно: придешь, и что? А 
тут придешь, тут хозяйство, тут 
дела… 

Как у него сразу изменился 
голос! Как наполнился  значи-
тельностью, солидной нетороп-
ливостью, осмысленностью, со-
зидательной радостью…

-  А на диван, - сказал, - уже 
потом, если время осталось.

НА СНИМКЕ: Валерий 
Шевцов со своим Малышом.

Фото автора.
Промышленновский район.

Пиджак для звездочки

Героем Кузбасса Шевцов стал в 2008 году, когда 
намолотил 2369 тонн зерна своим четырнадца-
тилетним «Топлайнером», что вообще-то со-
вершенно невозможно. Немногие из «немцев», не 
говоря о технике отечественной, вообще пере-
живают десятилетие, а тут – такая нагрузка! 
Областной рекорд в том году равнялся 4043 
тоннам зерна, но это на «нулевом» «Джон Дире», 
а здесь – старье. Правда, к уборке Малышу при-
везли новый плавающий транспортер и – Шевцов 
настоял – выдали родное масло, немецкое…
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справка 
пресс-службы 

Кемеровской таможни

В регионе деятельнос-
ти Сибирского таможен-
ного управления (СТУ) 
кинологические подразде-
ления созданы на всех 16 
таможнях. В настоящее 
время общая штатная 
численность кинологи-
ческих подразделений 
СТУ составляет около 
360 должностных лиц и 
порядка 250 служебных 
собак таких пород, как 
американский кокер-спа-
ниель, английский кокер-
спаниель, бельгийская 
овчарка, бордер-колли,  
голдер-ретривер, жест-
кошерстный фокстерь-
ер, лабрадор-ретривер, 
немецкая овчарка, рот-
вейлер, русский спаниель, 
такса, фокс-терьер, цвер-
гшнауцер. За 9 месяцев 
2010 года специалистами-
кинологами таможен Си-
бири из незаконного обо-
рота изъято более 49,7 кг 
наркотических средств, 
сильнодействующих ве-
ществ общим весом 6,6 
кг; осмотрено более 63 
тысяч единиц автомо-
бильного транспорта, 
около 4,5 тысячи еди-
ниц железнодорожного 
транспорта, порядка 
200 единиц авиационного 
транспорта.

конкурс

-Это мы идем на рабо-
ту, а собаки наши 

идут играть, - одной фра-
зой объясняет суть профес-
сии кинолога Наталья Во-
зовик, сотрудник Новоси-
бирской таможни (ее соба-
ка - лабрадор Рик). – И 
наши ежедневные трени-
ровки основываются на 
игре. Собак, естественно, 
никто наркотиками не 
кормит. Просто она снача-
ла заинтересована в трени-
ровочной игрушке и потом 
ищет наркотики, воспри-
нимая это как игру. 

Особенно удивляет 
добродушие, казалось бы, 
таких серьезных служеб-
ных конкурсантов. Даже к 
нешуточным овчаркам 
можно было спокойно 
подойти, на чужаков они 
реагируют без излишней 
нервозности. Специалисты 
пояснили: эти собаки все 
время работают с людьми, 
им нельзя быть агрессив-
ными. 

- Самое главное, - под-
тверждает Юрий Ярков,  
начальник кинологическо-
го отдела Кемеровской 
таможни, - чтобы собака 
была адекватна и у неё 
были задатки поисковика. 
Порода в нашей сфере не 
важна. У нас есть специаль-
ный комплекс упражне-
ний, по которому мы про-
веряем собак. Это опреде-
ляется в возрасте от шести 
месяцев. В процессе под-
бора каждый кинолог на-

ходит себе собаку, близкую 
и по темпераменту, и по 
характеру. Так что, прежде 
чем поехать учиться, они 
здесь какую-то небольшую 
подготовку проходят,  друг 
к другу притираются, а 
потом уже вместе отправ-
ляются на учебу в разнооб-
разные учебные центры – в 
зависимости от того, с кем 
наша служба заключит 
договор. У нас в Кузбассе 
как такового учебного цен-
тра нет, приходится нам 
заключать договоры и с 
Новосибирском, и с Крас-
ноярском, и с Москвой. 

Обучение – три месяца. 
Кстати, буквально две 

недели назад фокстерьер 
Джина вернулась с учебы. 
Получила отличные оцен-
ки в Московском киноло-
гическом центре и сейчас 
прибыла в Кемерово для 
несения дальнейшей служ-
бы. И тут же попала на 
первый в истории нашей 
таможни такой вот кон-
курс. Всего же на Кемеров-
ской таможне работают 
семь собак: и строгие ов-
чарки, и очень фотогенич-
ный (по общему призна-
нию) кокер-спаниель Тут-

ти, и философский лабра-
дор Гаврош, и теперь вот 
отличница фокса Альба 
Джина, не чужая на этой 
«корпоративной вечерин-
ке». Пять из них специали-
зируются на поиске нарко-
тических средств, одна 
«работает» по взрывчатым 
веществам и боеприпасам, 
и один пес просто сторо-
жит наш питомник слу-
жебного собаководства.  

Конкурсную имитацию 
наркотиков (героина, кока-
ина, гашиша и марихуаны) 
в автомобилях, багаже и 
помещениях все без ис-
ключения собаки ищут с 
удовольствием. И очень 
радуются (так же, как и 
кинологи), когда находят. 
Правда, здесь счет идет на 
минуты. Не успел победно 
пролаять или повилять 
хвостом вовремя – увы, 
результат не засчитывает-
ся. Но если кругом так 
много интересного, а ты, к 
примеру, любопытный и 
жизнерадостный кокер-
спаниель, то как удержать-
ся в положенных по регла-
менту рамках? И если кру-
гом так много новых собак, 
а ты очень общительный 

лабрадор и хочешь позна-
комиться со всеми сразу и 
каждым по отдельности? 
Так что сосредоточиться 
удалось не всем.

Победителем в личном 
первенстве стала предста-
вительница Новосибирс-
кой таможни Алена Про-
скурина с шоколадным 
лабрадором-ретривером 
Арникой. Второе место – 
Татьяна Пономарева (Ке-
меровская таможня) со  
своей любимицей – рус-
ским спаниелем (черный 
окрас) Тутти. Третье место 
- Альбина Саввон (Кеме-
ровская таможня) со своим 
черным лабрадором Гав-
рошем. Специальный приз 
соревнований достался 
Наталье Шатруковой и её 
питомцу-лабрадору (Том-
ская таможня).

Общекомандное 1-е 
место у Новосибирской 
таможни, 2-е – у хозяев 
конкурса, кинологов Кеме-
ровской таможни, а третье 
– у Красноярской тамож-
ни.

Фото  
Федора Баранова.

Кемерово.

Самый лучший 
ноС и хвоСт

Евгения 
РАЙНЕШ.

CMYK

Многие из нас потратили немало сил, 
чтобы к лету обрести желанную стройность. 
Однако с наступлением холодов лишние ки-
лограммы грозят вернуться вновь, ведь в 
холода мы, как правило, едим больше, а дви-
гаемся меньше. При этом специалисты пре-
дупреждают: опасны не столько лишние 
объемы, сколько те перепады веса, которые 
терпит наш организм каждый раз с наступле-
нием нового сезона.

Чтобы сохранить стройность за время хо-
лодов и избежать перепадов веса, просто за-
мените Ваши обычные чай и кофе на чай и кофе 
«Турбослим». Это один из самых оптимальных 
способов поддержания стройности в осенне-

зимний период. Ведь в холода так приятно 
согреться чашечкой чая или кофе. А если это 
будут чай и кофе «Турбослим», то Вы не толь-
ко получите удовольствие, но и сможете сохра-
нить стройность без особых усилий.

Почему именно «Турбослим»? Чай «Тур-
бослим» действует по всем направлениям 
сразу: насыщая организм целым комплексом 
растительных компонентов, он способствует 
выведению шлаков и токсинов, ускорению 
обменных процессов, снижению чувства го-
лода и усилению дренажа, а это  уменьшение 
отеков и застойных явлений2. 

Отличные результаты дает и кофе «Тур-
бослим». Это 88% натурального кофе араби-

ка и 12% натуральных растительных экстра-
ктов. Вкус кофе не меняется, зато благодаря 
действию растений снижается аппетит, уско-
ряются обменные процессы, и организм 
очищается от токсинов и шлаков.3

Кофе и чай «Турбослим» одновременно 
обеспечат Вам уменьшение объемов и прилив 
энергии. Сами того не замечая, Вы будете есть 
меньше, сохраняя стройность, и оставаться 
при этом бодрыми и энергичными. Держите 
под рукой чай и кофе «Турбослим», и тогда за 
время холодов Вы сможете удержать вес в 
норме без лишних усилий.

 «Турбослим» – почувствуйте разницу с 
ним!

«Эвалар» - марка №1 в России!
1

Как удержать вес в норме в осенне-зимний сезон?
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Спрашивайте во всех аптеках города!
«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный).

659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», тел./факс (3854) 39-00-50, www.evalar.ru ОГРН 1022200553760.
1По результатам общенационального голосования в категории «Натуральные препараты для укрепления здоровья и повышения качества жизни». Сертификат №09/107/10 от 15.10.2009 
2Сертификат соответствия СДС «Марка года» №МГ RU.002.П0276
3Сертификат соответствия СДС «Марка года» №МГ RU.001.П0432

Жюри этого соревнования результат оценивало по разным признакам: 
хвостик «изменился», лапы по капоту машины отчаянно заскреблись, 
лай поднялся радостный и неимоверный.  
В такой «нечеловеческой» обстановке в Кемерове прошел  
I открытый региональный конкурс профессионального мастерства 
специалистов-кинологов таможенной службы.  
«Весь вечер на арене» были не просто там какие-то,  
а «трудящие» собаки, умеющие находить наркотики,  
взрывчатые вещества и боеприпасы. Соревновались кинологи  
и их подопечные Горно-Алтайской, Кемеровской, Красноярской, 
Томской и Новосибирской таможен.
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…На площади перед 
ДК – шумный 

базарчик. Молодые румя-
ные девчата в цветастых 
платках и ватниках зазыва-
ют покупателей: «А вот 
семечки, семечки! Пирож-
ки – сегодня лепили, вчера 
пекли. Кому сало? Капус-
тку попробуйте!» На имп-
ровизированных прилав-
ках – товар с ценами 1921 
года, написанными хими-
ческим карандашом: ре-
диска – 800 тысяч рублей, 
сало – 25 миллионов руб-
лей, живая курица, тре-
вожно квохчущая в клетке, 
– 50 миллионов…

Наверное, вот так, та-
кой же примерно карти-
ной встретил Щегловск 
1922 года первых колонис-
тов, приехавших в Россию 
строить социализм. Их 
было 69 человек: голланд-
цы, американцы, сербы, 
австрийцы… За шесть лет 
существования автоном-
ной индустриальной коло-
нии «Кузбасс» - величай-
шего социального экспе-
римента в мире – город 
Кемерово принял более 
700 иностранных рабочих 
и специалистов. Гигант 
кузбасской индустрии 
ОАО «Кокс» (бывший кок-
сохимзавод) – реальное 
наследство, доставшееся 
нам от тех романтичных 
планов и свершений. А 
еще – дома-«колбасы», 
построенные по проекту 
известного голландского 
архитектора Ван Лохема, 
школа, дома специалистов 
– словом, весь тот комп-
лекс зданий, который со-
ставляет сейчас архитек-
турное наследие нашего 
города.

Шесть лет существова-
ния АИК – казалось бы, не 

так много в почти что сто-
летней истории города. 
Но эта страница – едва ли 
не самая интересная и уж 
точно – самая репрезента-
тивная.  Во всяком случае, 
именно благодаря ей ма-
ленький сибирский горо-
док, отмеченный даже не 
на всех картах, стал извес-
тен по всему миру. В США 
20-х годов прошлого века 
появился даже глагол 
«кузбассить», что означа-
ло «ехать в СССР на рабо-
ту». Понятно, что многие 
тогдашние иммигранты 
прибывали сюда не от 
хорошей жизни: безрабо-
тица, отсутствие жизнен-
ных перспектив… Но кро-
ме этого, помимо этого их 
звала сюда и высокая меч-
та о строительстве «города 
солнца». Города без не-
справедливости и эксплу-
атации, города идеального 

устройства. Не случайно 
большинство переселен-
цев-аиковцев были убеж-
денными коммунистами.

Обо всем этом шла 
речь на торжественном 
открытии «Года АИК в 
Кузбассе».

Примечательно, что на 
эти торжества прибыла 
делегация из Нидерлан-
дов. Тимен Каувенаар, 
представитель посольства 
Нидерландов в России, 
выступая на торжествен-
ной церемонии, сказал: 
«Люди, строившие авто-
номную индустриальную 
колонию «Кузбасс», име-
ли в душе идеал. Я его не 
разделяю, но не могу не 
относиться к этому с вели-
чайшим уважением». 
Кроме Тимена Каувена-
ара, в составе делегации 
– специалисты по сохране-
нию культурного насле-

дия, историки, архитекто-
ры, музейщики. В плане 
их визита – встречи с влас-
тями города и кемеровс-
кими специалистами, лек-
ции в вузах, консультации 
по реставрации и новому 
функциональному ис-
пользованию домов - «па-
мятников». В частности, 
Марике Кёйперс из госу-
дарственной службы по 
культурному наследию 
призналась в интервью 
журналистам, что опыт 
Нидерландов – использо-
вать памятники в тради-
ционном назначении – мо-
жет пригодиться и нам. 
Если в бывшей школе пос-
ле реставрации устроить, 
как планировалось, куль-
турно-образовательный 
центр, это наполнит мик-
рорайон Красной Горки 
новыми посетителями, 
новыми людьми, а значит, 

и новыми инвестициями. 
То же самое можно сде-
л а т ь  и  с  д о м а м и -
«колбасами», если повы-
сить уровень их комфор-
табельности, сохранив, к 
примеру, одну из квартир 
как музейный экспонат.

В ходе торжеств в ДК 
«Шахтер» гостям вручили 
по… маленькому кедрику. 
Эти деревья каждый член 
делегации в тот же день 
высадил на Красной Гор-
ке.

Кроме зарубежных 
гостей, на торжественном 
открытии года АИК в 
Кузбассе присутствовали 
и потомки колонистов. 
Этель Францевна Грунд не 
могла сдержать слез пос-
ле того, как исследователь 
истории АИК Владимир 
Сухацкий зачитал выпис-
ку из своих изысканий. 
Оказывается, в материа-
лах нью-йоркской пере-
писи населения 1920 года 
до сих пор есть упомина-
ние о семье Франка и 
Ольги Грунд, австрийцев 
по происхождению, про-
живающих в пятом окру-
ге Манхеттена вместе с 
детьми Виктором, Анной, 
Францем… А Юрий Ан-
тонович Перкович, сын 
югослава-колониста, и 
Нина Трофимовна Маль-
цева, приемная дочь ко-
лониста Анастаса Марку-
наса, тепло вспоминали, 
что рассказывали им ро-
дители о времени АИК, о 
времени их, родителей, 
романтичной и делови-
той молодости…

Надо признать, атмос-
феру этих воспоминаний 
очень оживила презента-
ция книги Владимира Су-
хацкого «Неизвестный Ке-
мерово», посвященная ис-

тории АИК «Кузбасс» и 
содержащая сотни любо-
пытных фотоматериалов, 
документов, отрывков из 
писем… За эту книгу жур-
налист Сухацкий уже удос-
тоен премии имени Бали-
балова. А на открытии 
юбилейного года замести-
тель главы города Кемеро-
во Ирина Федорова вручи-
ла сертификаты на получе-
ние книг школам, библио-
текам и музеям области. 
Сейчас эта книга будет в 
каждой библиотеке Кеме-
ровской области, включая 
школьные. Ознакомиться 
с ней легко сможет любой 
желающий.

Стоит отметить, что на 
этом торжества по случаю 
юбилея АИК «Кузбасс» не 
закончились. В программе 
2010-2011 гг. – презентация 
книги «Неизвестный Кеме-
рово» на разных образова-
тельных площадках, рас-
ширение экспозиции му-
зея «Красная горка», визи-
ты потомков бывших коло-
нистов, в том числе и про-
живающих за рубежом. В 
частности, в музее уже в 
ближайшее время ждут 
приезда Дениса Рутгерса. 
А также издания книги 
писем бывших колонистов 
Струйко и Схермерхорна. 
Интересно, что в рамках 
«Балибаловских чтений», 
которые состоятся весной 
будущего года, теме АИК 
будет посвящена отде-
льная секция.

90 лет АИК 
Предстоящий 2011 год  объявлен годом 
90-летия АИК в Кузбассе.  
Старт ему был дан вчера в ДК «Шахтер»  
и в музее «Красная горка».

CMYK

«Эвалар» - марка №1 в России!
1

Выбор миллионов 
По результатам независимого европейс-

кого  исследования «Марка доверия»,  ком-
пания «Эвалар» с брендом «Черника-Форте» 
победила в категории «Витамины для 
глаз»2. 

В России «Черника-Форте»  на протяже-
нии уже нескольких лет по праву является 
лидером продаж,  потому что помогла сохра-
нить зрение уже миллионам людей. «Черни-
ка-Форте» – средство для зрения №13 в 
России, это значит, что среди  множества 
препаратов для зрения российские покупа-
тели выбирают именно ее!

Экспертиза подтверждает
Европейская и российская оценка брен-

да «Черника-Форте» – лучшее доказатель-

ство высокого качества производимой 
«Эвалар» продукции. Это подтверждает и 
независимая  экспертиза4  известных про-
филактических комплексов для зрения с 
черникой.

 По результатам экспертизы  «Черника-
Форте» содержит  подлинные антоцианы  
черники, тогда как многие другие  препараты 
содержали дешевые экстракты аронии  и 
смородины  (для цвета), которые никак не 
влияют на улучшение зрения.  

Сбалансированный состав «Черники-
Форте» содержит антоцианы черники, вита-
мины В1, В2, В6, рутин и микроэлемент цинк. 
Эта мощная витаминная поддержка  выгодно 
отличает «Чернику-Форте» от множества 
других препаратов для зрения. Поэтому  

Россия  и Европа  сделали  свой выбор… в 
пользу «Черники-Форте».  

Лучшая в России
Аптеки предлагают на выбор множество 

препаратов для зрения. Но из всех этих пре-
паратов только «Черника-Форте» входит в 
число 100 лучших товаров России. Она – вне 
конкуренции.  

 «Черника-Форте» с витаминами и цин-
ком оптимизирует работу органа зрения при 
повышенных нагрузках, способствует подде-
ржанию функции зрительного аппарата5.  И 
главное, ее можно и нужно давать детям, 
начиная уже с трехлетнего возраста, чтобы 
сохранить зрение надолго. 

«Черника-Форте» поможет снять напря-
жение с глаз и сохранить зрение. 

«Черника-Форте Эвалар» - лучшая в России
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1 По результатам общенационального голосования в категории «Натуральные препараты для укрепления здоровья и повышения качества жизни». Сертификат №09/107/10 от 15.10.2009
2 «Черника-Форте» - «Марка доверия 2007» в РФ в категории «Витамины для глаз» по данным опроса читателей «Reader,s Digest»
3 По данным исследовательской компании  DSM за 2004, 2005, 2006, 2007, 2008, 2009 год и 1 полугодие 2010 года 
4 журнал «Спрос» №8, 2006 г.  
5 Сертификат соответствия СДС «Марка года» №МГRU.001.П0458   

Ольга  
ШТРАУС.

Фото Федора Баранова.
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адреса внимания

Открытое акционерное общество
«Издательско-полиграфическое 

предприятие «Кузбасс»
(ОАО «ИПП «Кузбасс»)

Сдает в аренду:
- офисные помещения - пр. Октябрьский, 28

(от 410 рублей за м2);

- складские и производственные помещения - 
пр. Октябрьский, 28, и ул. тухачевского, 60

(от 110 рублей за м2 - холодные;  
от 165 рублей за м2 - теплые).

Обращаться по тел. (3842) 45-49-00;  
тел./факс (3842) 72-46-01.

СИСТЕМНОЕ  
КОМПЬЮТЕРНОЕ ОБСЛЕДОВАНИЕ 

СОСТОЯНИЯ ЗДОРОВЬЯ
   

Всероссийская  
декада подписки 
с 14 по 24 октября  
во всех почтовых  отделениях
в любой адрес Кемеровской области.
Стоимость подписки снижена 
на газету «Кузбасс»  
на 1-е полугодие 2011 г. 
при подписке на 3 издания в один адрес.

ветеранам вОв  
и инвалидам I и II гр. - 

скидка 20 % от стоимости услуг почты.
 

Подписку  можно  оформить  по  вашему  адресу,
«до  востребования», «до  двери  квартиры»,

«до  рабочего  кабинета».
О фактах отказа срочно сообщайте по телефону

начальнику почтамта или по тел. 58-34-00 (Кемерово).

уважаемые абоненты  
Кемеровского филиала ЗаО «етК»! 

С 23 октября 2010 года дополнительная услуга 
«Доплата за входящие» будет закрыта. Начисление 
бонусов за октябрь (с 1 по 23 число) будет произведено 
в срок  до 1 ноября 2010 года. 

Очищение печени – процесс сложный. 
Поэтому и средство для очищения должно 
быть комплексным. Только в этом случае мож-
но рассчитывать на ощутимый положитель-
ный результат. Однако при этом важно, чтобы 
очищение было не только эффективным, но и 
бережным, чтобы не навредить организму. 

Всем этим требованиям отвечает раститель-
ное средство, разработанное специально для 
очищения печени, – «Овесол» от компании 
«Эвалар». «Овесол» – это настоящий «букет» 
из ценнейших растений, приготовленный по 
специальной технологии. Обогащая свой ра-
цион питания биологически активными вещес-
твами растений, можно добиться результата 
наиболее естественным для организма спосо-
бом. В сложном составе «Овесола» вытяжка 

овса молочной спелости в сочетании с желче-
гонными травами и маслом куркумы. Эффек-
тивность этих растений доказана годами. 
Каждое из них оказывает свое действие, а вмес-
те они обеспечивают комплексный эффект. 

«Овесол» буквально «промывает» печень 
от шлаков и токсинов, устраняет застой желчи, 
что препятствует образованию камней2. «Ове-
сол» поможет очистить печень бережно, без 
вреда для организма и без лишних хлопот. 

Уже после первого курса очищения «Ове-
солом» печень будет «трудиться» налегке. Та-
кое очищение печени пойдет на пользу всему 
организму: здоровья и сил хватит на весь год!

«Овесол» – бережная чистка®  
печени от шлаков и токсинов.

Как бережно очистить печень? Овес молочной спелости:
эффективное средство  
для детоксикации печени: 
способствует выведению  
из печени токсинов,  
усиливает отток желчи.

Куркума:
оказывает выраженное 
желчегонное и противовос-
палительное действие.

Бессмертник:
препятствует застою 
желчи и образова-
нию песка, оказыва-
ет выраженное  
спазмолитическое  
действие.

Мята:
оказывает спазмолитичес-
кое действие, снижая тонус 
гладкой мускулатуры жел-
чевыводящих путей, что 
особенно важно  
при очищении печени.

володушка:  
(содержится  
только в каплях 
«Овесол»). Оказы-
вает противовоспа-
лительное дейс-
твие,  нормализует  
биохимический  
состав желчи.

«Эвалар» - марка №1 в России!
1
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1  По результатам общенационального голосования в категории «Натуральные препараты для укрепления здоровья и повышения качест-ва жизни». Сертификат №09/107/10 от 15.10.2009
2  Сертификат соответствия  СДС «Марка года» № МГ RU.001.П0315.
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уникальная возможность всего за 20 минут по-
лучить полную информацию о вашем здоровье, 
равносильную обследованию многих врачей   и 
нескольким лабораторным исследованиям. Безо-
пасный метод позволяет получить развернутую 
картину состояния вашего здоровья и выявить 
патологические процессы в организме уже на до-
клинической стадии,  а также обнаружить перво-
причину плохого самочувствия.

По результатам обследования специалистами 
нашего центра   вам выдается заключение и   реко-
мендации по профилактике и лечению.

МОСКОВСКИЙ             
МЕДИЦИНСКИЙ 

ЦЕНТР

С 25 по 30  октября
в профилактории «аЗОт».

г.Кемерово,  
ул. терешковой, 30.

Запись и информация  
по  т.  54-32-48,  
8-904-965-93-91

Цена 2000 руб.   Пенсионерам 1800 руб. 
Участникам ВОВ бесплатно.  

Повторное обследование 50%.  
Предприятиям и организациям  

( по договору) отдельные скидки.
 Лиц. 77-01-000121 прод. до 07.10.2014 г.  

выдана Федеральной  службой  
по надзору в сфере здрав. и соц. развития.   
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От летучих бригад 
до современной 
клиники

Офтальмологическая 
служба шахтерского края 
имеет более чем столет-
нюю историю. «Летучие 
глазные бригады», ездив-
шие по деревням и лечив-
шие крестьян от трахомы 
(заболевания, чаще всего 
вызывавшего слепоту в 
царской России), появи-
лись в Сибири еще до 
революции. Уже при со-
ветской власти, в 30-е годы 
прошлого века, в Кузбассе 
были открыты первые 
глазные приемы и глаз-
ные койки, а вслед за ними 
– и специализированные 
отделения в крупных 
больницах Кемерова и 
Новокузнецка. 

Учитывая особую важ-
ность проблемы слепоты 
и слабовидения, в 70-е 
годы Совет министров 
СССР на одном из своих 
заседаний рассмотрел ее 
детально. Изучив опыт 
Белоруссии, которая рань-
ше других пошла по пути 
создания самостоятель-
ных офтальмологических 
больниц, правительство 
рекомендовало использо-
вать его всем союзным 
республикам. И в 1985 
году в Кемерове было 
введено в эксплуатацию 
новое лечебное учрежде-
ние – областная офталь-
мологическая больница, 
получившая статус кли-
ники: на ее базе была 
развернута кафедра оф-
тальмологии Кемеровско-
го мединститута, которая 
стала готовить для Кузбас-
са собственные кадры. 

Визитная карточка 
Областная клиниче-

ская офтальмологическая 
больница сегодня – это 
современное учреждение 
с мощной лечебно-диа-
гностической базой. Рас-
считана на 220 амбулатор-
ных посещений в день и 
имеет стационар на 270 
коек, из которых 60 – дет-
ские. 

Основное направление 
деятельности – микрохи-
рургия глаза. Ежегодно в 
стационаре КОКОБ полу-
чают лечение более 11 
тыс. кузбассовцев, более 9 
тыс. из них оперируются, 
в том числе более 5 тыс. – 
по поводу катаракты.

В числе 20 структур-
н ы х  п о д р а з д е л е н и й  
КОКОБ 5 профильных 
стационарных отделений. 
Так, детское отделение 
предназначено для юных 
пациентов. Наряду с мик-
рохирургическими опера-
циями здесь проводится 
консервативное лечение 

Берегут 
зеницу  
ока

По данным Всемирной организации 
здравоохранения, проблемы со зрением 
имеет половина населения земного 
шара. Причем в 90% случаев страждущие 
не могут получить квалифицированную 
помощь. В Кузбассе и доступность,  
и качество лечения глазных болезней 
высокие. Весомый вклад в повышение 
доступности офтальмологической 
помощи вносит Кемеровская областная 
клиническая офтальмологическая 
больница, которая завтра отмечает  
свой четвертьвековой юбилей.

косоглазия и близорукости 
с помощью аппаратных 
методов.

Во взрослом отделении 
№ 1 витреоретинальной 
хирургии проводятся опера-
ции на стекловидном теле и 
сетчатке. Взрослое отделе-
ние № 2 нацелено на лече-
ние глаукомы, занимающей 
лидирующее положение в 
структуре первичной инва-
лидности по заболеванию 
органов зрения. Взрослое 
отделение № 3 занимается 
проблемами травмы глаза, 
как первичной обработкой 
травмированного органа 
зрения, так и реконструктив-
ными операциями в отда-
ленные периоды. При этом 
все отделения специализи-
руются на оказании помо-
щи больным с катарактой 
(ежегодно в Кузбассе регист-
рируется более 40 тысяч 
случаев помутнения хруста-
лика). 

Самое молодое отделе-
ние – для амбулаторного 
лечения катаракты – появи-
лось в больнице в 2007 году. 
В первую очередь новшество 
заинтересовало жителей 
Кемерова. Если при тради-
ционном подходе больные 
проводили на койке в сред-
нем 7-8 суток, то здесь появи-
лась возможность выписы-
вать их уже через день после 
операции, предложив доле-
чивание на койках дневного 
стационара.

Отделение лазерной 
хирургии КОКОБ – самое 
крупное в области. Пока-

занный при широком спек-
тре глазных заболеваний, 
лазер позволяет выполнять 
операции амбулаторно: 
они проводятся под мест-
ной анестезией без вскры-
тия глазного яблока, то есть 
бескровно и безболезнен-
но. 

Офтальмологическая 
больница располагает и 
другими видами помощи, 
уникальными для здраво-
охранения сегодняшней 
России. Так, оснащенное 
сверхточной аппаратурой 
отделение электрофизио-
логических и ультразвуко-
вых исследований позволя-
ет врачам разложить по 
полочкам самую сложную 
патологию глаза и подо-
брать высокоэффективное 
лечение. Единственная за 
Уралом, больница сохра-
нила в своей структуре две 
производственные лабора-
тории: оптической и кон-
тактной коррекции зрения 
и сложного глазного проте-
зирования. 

Союз науки  
и практики

Коллектив больницы 
объединяет 330 сотрудни-
ков, в числе которых 3 док-
тора и 7 кандидатов меди-
цинских наук. Половина 
врачей имеет высшую ква-
лификационную катего-
рию, 70% медицинских се-
стер прошли аттестацию, 
каждая четвертая имеет 
повышенный уровень под-
готовки. Грамотная кадро-
вая политика руководства 
позволила переломить 
тенденцию старения кад-
ров: в каждое лечебное от-
деление пришли молодые 
специалисты. 

Прочная связь науки с 
практикой позволяет внес-
ти серьезную лепту в разви-
тие современной офтальмо-
логии: совместно с кафед-
рой офтальмологии Кеме-
ровской государственной 
медицинской академии в 
больнице зарегистрировано 
более 50 изобретений и 
получено 10 патентов.

– Наработки наших 
докторов и сотрудников 
кафедры уникальны и по-
зволяют совершенствовать 
сам процесс оказания ме-
дицинской помощи, – под-
черкивает главный врач 
КОКОБ Игорь Степанович 
Янец. – Новый способ лече-
ния ожогов глаз, нормали-
зация внутриглазного дав-

ления при глаукоме, извле-
чение труднодоступных 
инородных тел при помо-
щи магнита при травме и 
т.д. Это лишь некоторые 
кемеровские ноу-хау, взя-
тые на вооружение офталь-
мологами из других горо-
дов России и ближнего за-
рубежья.

Технологии, 
растущие ввысь

В прошлом году боль-
ница получила лицензию 
Минздравсоцразвития на 
оказание высокотехноло-

гичной офтальмологиче-
ской помощи. В результате 
8 из 11 видов оперативных 
вмешательств, соответ-
ствующих мировым стан-
дартам и выполняемых на 
территории России, стали 
выполняться в Кузбассе.

В их числе, например, 
удаление катаракты с по-
мощью ультразвука через 
разрезы размером всего 
2-2,5 мм с обязательной 
имплантацией искусствен-
ного хрусталика. (С помо-
щью так называемой «бес-
шовной хирургии» зрение 

возвращают уже на второй 
день у больных с катарак-
той, травмой и другими 
заболеваниями глаз).

Освоен ряд новых опе-
раций при глаукоме, по-
зволяющих сохранить па-
циенту и сам глаз, и зрение. 
И новые операции на сет-
чатке и стекловидном теле. 
Прежде, из-за несовершен-
ства медицинского инстру-
ментария, они занимали 
небольшую долю в общем 
объеме вмешательств. 
Мощная финансовая под-
держка администрации 
области позволила не толь-
ко завершить капитальный 
ремонт здания, но и прак-
тически заново оснастить 
его. В распоряжение оф-
тальмологов поступило 
оборудование, позволяю-
щее оперировать на тканях 

глаза толщиной в микро-
ны. 

Всего за десять лет но-
вые медицинские техноло-
гии на треть увеличили 
поток больных и в два раза 
– количество хирургиче-
ских вмешательств, позво-
ляющих сохранить для 
людей бесценный дар – 
зрение. Повысилось каче-
ство медицинской помо-
щи: число послеопераци-
онных осложнений, напри-
мер, снизилось втрое. Сего-
дня 70% пациентов выпи-
сываются из больницы с 

остротой зрения 0,5 и 
выше (видят 5 и более 
строчек проверочной таб-
лицы). Это здорово, если 
учесть, что основной кон-
тингент пациентов – люди 
весьма почтенного возра-
ста.

Дойти до каждого
В целом по Кузбассу 

обеспеченность офтальмо-
логами сегодня выше, чем 
по Сибири. Но в ряде тер-
риторий, и прежде всего на 
селе, их не хватает. Для 
повышения доступности  
современных технологий в 
офтальмологии в 2008 году 
была принята областная 
губернаторская программа 
«Доступное зрение», наце-
ленная на то, чтобы при-
близить специализирован-
ную офтальмологическую 
помощь к населению куз-
басской глубинки.

– В рамках ее реализа-
ции мы обследовали уже 
более 10 тысяч жителей, 
–  у т о ч н я е т  г л а в в р а ч  
КОКОБ Игорь Степанович 
Янец. – Почти половина из 
них – пенсионеры, инвали-
ды и участники войны, их 
вдовы, репрессированные. 
Прежде они ехали к нам, 
когда полностью теряли 
зрение, и добраться сюда 
было целой историей. 
Потому что нездоровье 
часто усугублялось про-
блемами материального и 
социального плана. Благо-
даря администрации об-
ласти больница получила 
передвижную лаборато-
рию диагностики зрения, 
и теперь наши специали-
сты сами могут выехать в 
любую глухую деревню и 
прямо там выполнить все 
те исследования, которые 
проводятся в клинике. 
Выявленную патологию 
берут на учет, и если она 
подлежит хирургической 
коррекции, оперируют 
селян фактически на месте 
– в хирургических опера-
ционных местных боль-
ниц. В первую очередь 
катаракту, затем – глауко-
му. А также косоглазие и 
близорукость у детей. Аб-
солютно бесплатно, с таки-
ми же результатами, что и 
в стенах областной оф-
тальмологической боль-
ницы. Хирурги-офтальмо-
логи выезжают в районы 
со своим оборудованием и 
расходными материала-
ми. В прошлом году вы-
полнили почти 100 выез-
дов, прооперировав на 
месте 900 больных.

Игорь Степанович 
уточняет, что программа 
«Доступное зрение» рабо-
тает уже в 14 территориях 
области. В планах офталь-
мологов – расширить зону 
охвата, в ближайшее время 
включив в нее Юргинский, 
Новокузнецкий, Прокопь-
евский, Ленинск-Кузнец-
кий, Беловский районы.

Стремительное разви-
тие офтальмологии, появ-
ление новых медикамен-
тозных и технических воз-
можностей в Кемеровской 
областной клинической 
офтальмологической 
больнице все чаще позво-
ляют докторам наблюдать 
положительный результат 
от лечения и слышать от 
пациентов: «Доктор, я 
вижу!»

Вера НОВИКОВА.

Главный врач
Игорь Степанович 
ЯНец:
«Возможности 
сов ременной 
офтальмологии  
все чаще позволяют 
докторам 
наблюдать 
положительный 
результат  
и слышать  
от благодарных 
пациентов:  
«Доктор, я вижу!»
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Веселый фотоаппарат

Поиграй-ка

в театре-студии шло представление.  
После Петрушки должны были выходить пять веселых медвежат,  

но они спрятались.  
ребята, помогите режиссеру найти кукольных артистов.
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Угадай-ка
Тополь, ольха, черемуха, карагач, рябина.  

Не лиственным деревом  
является сосна.

ребятишки, наш фотодруг в очередной раз  
принес загадочные снимки.  

Они нужны были для публикации.  
Что наш горе-фотокор пытался снять?

Угадай-ка

Ответы от 7 октября

Друзья,  
найдите лампу,  

в которой живет 
джинн. Одно знаю: 

она отличается  
от других.

Поцеловал как-то Иван Царевич 
лягушку, а та как закричит нечело-
веческим голосом: 

– Трансформируюсь!!!

Если вы заблудились в тайге, то 
кричите как можно громче. Так вы 
не дадите умереть занесенному  
в красную книгу уссурийскому  
тигру. 

рано утром на берегу вовочка 
ловит рыбу. к нему подходит коля, 
который хочет поплавать: 

– как водичка? 

– Замечательная! А рыба вообще 
из неё не хочет вылезать! 

Учитель естествознания расска-
зывает о насекомом, которое живет 
только один день. С задней парты 
голос: 

- С ума сойти!!! всю жизнь – день 
рождения!

Турист из россии приехал в Ав-
стралию, впервые увидел кенгуру 
и потрясенно воскликнул: 

- Да, ваши кузнечики крупнее 
наших!
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житейская история Галина  
БАБАНАКОВА.

Рис. Андрея Горшкова.

I. Анна Викторовна не 
стала допрашивать 

Кирилла, что случилось, 
почему он пришел один, 
без  своей красавицы 
жены. Видела, что сыну и 
без ее вопросов тошно. 
Все курит и курит. А ведь 
бросал перед свадьбой 
эту вредную привычку. 
Только бы пить не начал. 
Как Серега из второго 
подъезда. Серега, правда, 
не сам ушел от жены. Го-
ворят, что та его выгнала. 
Но Кирилл-то сказал, что 
сам… Или обманул? За-
чем тогда названивает 
Катерина? Видимо, Ки-
рюша свой телефон тоже 
отключил. А бедная де-
вушка места себе не нахо-
дит. Неплохая ведь она, 
Анне Викторовне нрави-
лась. Конечно, вначале 
она думала, что сын пове-
дет в загс Юленьку. Ту 
самую, с которой учился. 
Сначала в старших клас-
сах школы, а потом и в 
институте. Не раз бывало, 
что иногородняя Юля 
переселялась на несколь-
ко дней в их квартиру. 
Анна Викторовна, пони-
мая «нынешнюю моло-
дежь», удалялась на это 
время к одинокой род-
ственнице. Но однажды 
решила остаться дома. И 
п о ж а л е л а  о б  э т о м . 
Юленька, не стесняясь 
хозяйки, бегала по квар-
тире почти «в чем мама 
родила»… Конечно, Анна 
Викторовна серьезно по-
говорила с сыном. Да, 
нынче «дружат» совсем 
по-другому, да, нынче 
уже не удивляются, так 
сказать, пробным бракам. 
Но все-таки надо иметь 
совесть. Например, рас-
крепощенной во всех от-
ношениях Юленьке. А то 
ведет себя как будто она в 
родном доме, а не в го-
стях.

Кирилл засмеялся:
– Дома Юлька тихоня 

и скромница.
– А ты знаешь?
– Знаю, ма… Я к ней 

ездил.
После этого и решила 

Анна Викторовна, что 
надо готовиться к свадьбе. 
Но Юля вдруг пропала. 
Анна Викторовна не то 
чтобы заскучала, а завол-
новалась: «Не случилось 
ли что?»

– Случилось. Юлька 
теперь с другим. Олега 
помнишь? Да, да, у него 
своя «хата». Юльке там 
лучше. Я у них уже и в 
гостях был… Не бойся, 
драться с Олегом из-за 
Юльки я бы не стал. У 
меня Катюха есть. Хочешь, 
приведу?

II. П р и в е л  К и р и л л 
Катю, не дожида-

ясь материнского согла-
сия. Катя была полной 
противоположностью 
Юли. Вежливая, воспи-
танная :  «Разрешите , 
А н н а  В и к т о р о в н а » , 
«Большое спасибо, Анна 
Викторовна», «Ах, как вы 
вкусно готовите, Анна 
Викторовна».

– Она хитрая. Захотела 
тебе понравиться, – как 

Верните, 
пожалуйста, 

мужа!
Анна Викторовна отключила «сотовый». 
Выдернула из розетки домашний телефон. 
И, чтобы перевести дух (с самого утра 
без перерыва трезвонили оба телефона), 
присела на диван. И как раз в это время 
вновь услышала звонок. Но уже в дверь.
«Не буду вставать, не буду подходить  
к двери. У Кирилла есть свой ключ, 
откроет». А посторонним сейчас вход 
в их квартиру воспрещен. Не хочет  
Анна Викторовна объяснять всем 
любопытным, почему сын вернулся домой. 
И трех месяцев не прошло, как женился 
он на Кате, как, считай, сразу же после 
свадебного застолья переехали молодожены 
на съемную квартиру. Конечно,  
Анне Викторовне это не понравилось. 
Могли бы какое-то время пожить и здесь. 
Квартира хоть из двух комнат,  
но они изолированные. Не помешали бы 
друг другу. Но Катя настояла  
на раздельном проживании…

будто предупредил Ки-
рилл.

Но Анну Викторовну 
вовсе не чрезмерная Кати-
на любезность волновала. 
Тревожил сын. Сначала 
Юля, потом Катя. А кто 
будет следующей?

Спросила сына напря-
мую, но тот уже не засме-
ялся, а ответил серьезно:

– Следующей не будет. 
Мы с Катюшей станем па-
рой. Законной. Супруже-
ской.

С Катюшей так с Катю-
шей. Анна Викторовна уже 
стала думать, какую из двух 
комнат она выделит моло-
дым. Надо бы ремонт сде-
лать. А потом и мебель 
поменять. Эта-то «стенка» 
еще на бартер была приоб-
ретена. Когда вместо денег 
расплачивались вещами, 
мебелью. Вот и взял ее 
Юрий. А потом таким же 
образом холодильник с 
телевизором взял. И все 
оставил, когда уходил. Вер-
нее, уезжал. К другой.

Он вообще тогда все 
оставил. Не стал делить ни 
квартиру, ни совместно 
нажитое имущество. Един-
ственное, на что, вернее, на 
кого претендовал – так это 
на Кирилла. На сына.

– Парню необходимо 
мужское воспитание, – рас-
суждал Юрий вслух. – А с 
тобой он станет маменьки-
ным сынком. Нюней, как 
ты сама.

Но сама-то Анна Викто-
ровна не рыдала, не билась 
в истерике, узнав, что у 
Юрия появилась другая 
женщина. Да не одна, а с 
ребенком – девочкой.

– А мальчика вы еще 
родите! – крикнула на про-
щание Анна Викторовна.

Заплакала лишь после 
того, как след Юрия про-
стыл. И то не из-за развода. 
Стало жаль себя. Сама-то 
Анна Викторовна уже не 
сможет родить второго. 
Таков был «приговор» вра-
чей.

Именно это немало-
важное обстоятельство 
помешало Анне выйти 
замуж во второй раз. Зна-
ла, что ее Кирюша ни для 
кого не станет родным. А 
совместных детей у нее и 
потенциального второго 
мужа уже не будет. Пото-
му и поставила Анна Вик-
торовна «крест» на своем 
втором замужестве. Всю 
себя посвятила воспита-
нию сына. Однако не за-
прещала Кириллу об -
щаться с отцом. Он гостил 
у него на каникулах (Юрий 
приезжал за сыном на 
своей машине), доклады-
вал о своих делах, прини-
мал подарки. Единствен-
ное, что запретила Анна 
сыну, – так это рассказы-
вать, как живет отец. Вро-
де и не ревновала Анна 
бывшего мужа, а все равно 
было неприятно, что та, 

другая, оказалась лучше.
– Сама виновата. Надо 

было бороться за мужика, 
а ты… Эх, ты! – упрекала 
приятельница. Тоже, кста-
ти, разведенка.

Бороться? Но как? Ка-
кими средствами? Началь-
никам на измены мужа уже 
давно не жалуются. Драть-
ся с соперницей? Прятать 
сына? Нет, нет, Анна Вик-
торовна была выше этого. 
Она просто смирилась с 
мыслью: «Юра меня разлю-
бил».

III. Неужели и Кирилл 
так быстро разлю-

бил Катю? А вдруг девочка 
беременна? Может, спро-
сить? Или лучше не надо? 
Анна Викторовна поняла, 
что ей совсем не безразлич-
на жена ее единственного 
сына.  Почему Кирилл 
ушел? Ладно, если бы 
кем-то увлекся. Но ведь он 
вернулся домой. С работы 
– тоже сразу домой. Уходя 
в свою комнату, «в себя», 
просит мать:

– Пожалуйста, отключи 

телефон. И вообще не вме-
шивайся. Ты же ничего не 
знаешь…

Анна Викторовна стара-
ется не вмешиваться. Но 
пытается хоть что-то узнать. 
И раньше пыталась. Когда 
Катя только стала появ-
ляться в их квартире. Спра-
шивала о родителях.

– У меня только мама. 
А еще… отчим, – Катя то-
гда засмущалась, покрас-
нела и тут же перевела 
разговор на кулинарную 
тему, расхваливая котлеты, 
приготовленные Анной 
Викторовной. А той хоте-
лось бы поближе познако-
миться с мамой Кати, с 
будущей сватьей. Катя 
обещала, что мама при-
едет позднее, на регистра-
цию брака. Однако не при-
ехала. Зато был Юрий. 
Получалось, что со сторо-
ны жениха – и отец, и мать, 
а со стороны невесты – ни-
кого. Как будто Катюша 
безродная, из детского 
дома. А может, и правда 
оттуда? Кирилл успоко-
ил:

– Есть у нее мать… все в 
порядке, ма… И отчим у 
Катюхи нормальный му-
жик. Не жадный.

Но почему же тогда он 
и мама Кати были против 
большой свадьбы?

– Анна Викторовна, 
пусть лучше молодые на те 
деньги, которые мы им 
подарили, снимут кварти-
ру, – вот так (по телефону) 
сказала невидимая сватья.

«Может, ей мой Кирю-
ша не понравился? Может, 
не такого жениха хотела 
она для дочки?» – размыш-
ляла обиженная Анна Вик-
торовна. Но ведь у Кирилла 
высшее образование, не-
плохая работа. В случае 
чего, можно продать квар-
тиру, а на вырученные 
деньги купить две одноком-
натные. Дальше будет вид-
но. Но теперь, значит, уже 
ничего не будет. Кирилл не 
собирается мириться. Гово-
рит, что «рубить» надо 
сразу.

– Вот ты, мама, с отцом 
же сразу рассталась, – об-
ронил как-то Кирилл. Буд-
то ножом резанул.

– И зря, что сразу. Надо 
было постараться, чтобы 
вернулся. Ну, чем она меня 
лучше?!  –  всхлипнула 
Анна.

– Вот и я говорю, что не 
лучше. Ты в сто раз луч-
ше!

...Сам-то Кирилл не раз 
ездил в гости к новым род-
ственникам. Правда, не 
рассказывал, как его там 
встречали, чем угощали. И, 
что опять же обидно было, 
не передавал ей, матери, ни 
приветов, ни приглашения 
от сватов. И Катя со своей 
вежливой сдержанностью 
старалась не говорить о 
своей маме. А уж тем более 
об отчиме.

IV. – Я бы на твоем ме-
сте и без приглаше-

ния поехала, – опять за свое 
принималась приятельни-
ца.

– Ты не на моем месте, 
и никогда на нем не ока-
жешься. У тебя нет детей, 

ты  н е  понимаешь,  – 
огрызнулась Анна Викто-
ровна.

Приятельница обиде-
лась и ушла. Но Анне 
Викторовне было все рав-
но. Какой-то внутренний 
голос подсказывал ей, что 
в разрыве Кирилла и Кати 
все-таки виновата она – 
любящая мать и безна-
дежно пытавшаяся полю-
бить невестку свекровь. 
Впрочем, не Анна Викто-
ровна, а именно Катя дер-
жала дистанцию. А теперь 
вот звонит, посылает эс-
эмэски с просьбой вер-
нуть ей мужа – Кирилла.

Вновь кто-то звонит в 
дверь. Притвориться, что 
дома никого нет? Или 
подойти тихонько, при-
льнуть к глазку?

Подкралась, прильну-
ла, но тут же отпрянула. 
За дверью Юрий – быв-
ший муж.

– Анюта, открывай. Я 
же знаю, что ты дома.

Анюта. Именно так 
называл он ее раньше. 
Господи, как давно это 
было. И как много отдала 
бы она сейчас за то, чтобы 
Юрий виновато сказал:

– Прости… Но я вер-
нулся.

Однако он лишь про-
сит открыть дверь: есть 
серьезный разговор, кото-
рый касается и Кирилла.

Имя сына как пароль 
– открыла дверь. По лицу 
Юрия поняла, что он все 
знает.

– Прости,  –  начал 
Юрий. Сердце Анны Вик-
торовны замерло.

– Прости, – вновь по-
вторил Юрий. – Но Катя… 
Катя моя падчерица… Я 
думал, что Кирилл ей 
братом станет, а он… Ну, 
теперь ты все знаешь… Ты 
почему молчишь?

А у нее от всего услы-
шанного вдруг пропал 
голос.

V. Он вернется в квар-
тиру Анны, когда 

придет Кирилл. Приезду 
отца не удивится. Скажет 
только:

– Мы с Катькой сами 
разберемся в своих отно-
шениях.

А Катя была легка на 
помине. Не дозвонившись 
по телефонам, позвонила 
в дверь. Увидев отчима, не 
растерялась, а, кажется, 
обрадовалась:

– Надо было раньше 
все рассказать. Зачем 
«шифроваться»-то?

…Как потом выяснит-
ся, поссорились Кирилл с 
Катей из-за своих… мате-
рей. Кирилл утверждал, 
что его мама самая луч-
шая. А Катя – что ее мама 
не была виновата в том, 
что Юрий Петрович Анну 
Викторовну разлюбил.

В общем, молодо-зеле-
но. Было бы из-за чего 
ссориться! Все ведь в про-
шлом. Жизнь не имеет 
сослагательного наклоне-
ния. А Катя все-таки мо-
лодец. И правильно, что, 
гордость забыв, умоляла 
Кирилла вернуться. Жаль, 
что Анна Викторовна ко-
гда-то этого не сделала…
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Об этой истории «Куз-
басс» уже писал. На-

помним, в мае этого года 
на складе одного из тор-
говых предприятий горо-
да сотрудники милиции 
обнаружили грузовой 
тягач с более чем 25 тыся-
чами литров спиртосо-
держащей жидкости сом-
нительного происхожде-
ния. По сопроводитель-
ным документам груз 
проходил как фрукты. 
Однако вместо апельси-
нов, бананов и яблок в 
коробках находились пя-
тилитровые емкости без 
этикеток, заполненные 
каким-то алкоголем.

Как оказалось, этот 
груз привез из Москвы 
46-летний местный пред-
приниматель, закупив-
ший его для последую-
щей перепродажи на 
территории Кузбасса. 
Такого рода бизнес сулил 
неплохие барыши. Не 
получилось: алкоголь 
изъяли, его образцы от-
правили на экспертизу, а 
по факту незаконного 
хранения спиртосодер-
жащей жидкости возбу-
дили дело об админист-
ративном правонаруше-
нии.

Узнав о возникших 
проблемах, предприни-
матель попытался решить 
их по-своему. Не мудрс-
твуя лукаво, он просто 
предложил занимавше-
муся расследованием со-
труднику милиции за-
мять «недоразумение» с 
обоюдной выгодой. Пока 
мужчина ходил за деньга-
ми, милиционер предуп-
редил своих коллег о го-
товящемся ему подноше-
нии. И при передаче 90 
тысяч рублей незадачли-
вого предпринимателя 
задержали с поличным. 
Говорят, что даже в такой 
непростой ситуации он не 
потерял оптимизма и 
поинтересовался, с кем, 
мол, можно договорить-
ся, чтобы его не привлека-
ли к уголовной ответс-
твенности за дачу взят-
ки…

Однако стороны опять 
не смогли прийти к вза-
имному согласию: по дан-
ному факту следственное 
управление СКП РФ по 
Кемеровской области воз-
будило уголовное дело по 
ч.2 ст. 291 Уголовного ко-
декса РФ («Дача взятки 
должностному лицу за 
совершение им заведомо 
незаконных действий»).

Рассмотрев материа-
лы уголовного дела, Цен-

тральный суд города Ке-
мерово решил не назна-
чать предпринимателю 
наказание, связанное с 
лишением свободы. В 
частности, этому спо-
собствовали положитель-
ные характеристики под-
судимого и то, что он 
впервые привлекается к 
уголовной ответственнос-
ти. Как рассказала офи-
циальный представитель 
следственного управле-
ния СКП РФ по Кемеров-
ской области Надежда 
Ананьева, по приговору 
суда ему предстоит вы-
платить в доход государс-
тва денежный штраф в 
размере 350 тысяч руб-
лей. 90 тысяч рублей, за 
которые он попытался 
«замять» дело, в эту сум-
му не входят, и они тоже 
ушли в казну…
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Напомним, что ЧП на 
предприятии про-

изошло 29 мая. В тот день 
у водителя самосвала  
«БелАЗ» 26-летнего Алек-
сея Никонова была оче-
редная смена. Экскаватор 
грузил в его машину гор-
ную породу, а он отвозил 
на отвал. Молодой человек 
торопился, стараясь сде-
лать за смену как можно 
больше рейсов, что, естес-
твенно, отразилось бы на 
его заработке. Вдруг он 
заметил, что мощность 
многотонного грузовика 
стала падать. «Наверное, 
от пыли забились филь-
тры», – с горечью подумал 
Алексей. Значит, придется 
ехать на техническое об-
служивание, а это прос-
той, меньше рейсов и, как 
следствие, меньше зарабо-
танных денег.

Но находчивый води-
тель решил исправить 
ситуацию без ущерба для 
себя. Отклонившись от 
предписанного маршрута, 
он поехал к буровой уста-
новке – договориться о 
продувке фильтров авто-
мобиля компрессором.

…Примерно в это же 
время заместитель началь-
ника участка горных работ 
разреза Л. решил проехать 
по местам добычи угля с 
проверкой. К буровой ус-

тановке он подъехал как 
раз в тот момент, когда 
Никонов беседовал с ма-
шинистом бурстанка.  
Л. подъехал к его «БелА-
Зу» и остановился в так 
называемой «мертвой 
зоне», то есть там, где его 
не было видно из кабины 
грузовика. 

Договорившись о про-
дувке фильтров, Никонов 
быстро забрался в кабину 
своей машины, сдал назад 
и… наехал на «Ниву» и 
находившегося возле нее 
Л…

Никонов даже ничего 
не заметил, обо всем слу-
чившемся ему сообщил по 
рации водитель другого 
грузовика, увидевший 
смятую практически в ле-
пешку «легковушку» и 
рядом – тело мужчины…

«Грубое несоблюдение 
своих служебных обязан-
ностей со стороны водите-
ля технологического авто-
мобиля явилось причиной 
гибели на производстве 
должностного лица, – го-
ворит руководитель следс-
твенного отдела по Ново-
кузнецкому району Антон 
Мошненко. – По инструк-
ции, перед началом дви-
жения своего «БелАЗа» 
водитель обязан был убе-
диться в отсутствии рядом 
людей и механизмов. Кро-
ме того, перед тем как 
тронуться с места, он   
обязан был  подать пре-
дупреждающий звуковой 
сигнал».

Алексею Никонову 
было предъявлено обвине-
ние в совершении пре-
ступления, предусмотрен-

ного ч. 2 ст. 109 Уголовного 
кодекса РФ («Причинение 
смерти по неосторожнос-
ти вследствие ненадлежа-
щего исполнения лицом 
своих профессиональных 
обязанностей»). Сейчас 
расследование уголовного 
дела закончено. После ут-
верждения обвинительно-
го заключения прокуро-
ром оно будет передано на 
рассмотрение суда. Если 
суд признает водителя 
«БелАЗа» виновным, то 
ему может грозить до трех 
лет лишения свободы. Ве-
роятно, в качестве смягча-
ющих обстоятельств будет 
учтено, что он женат и 
воспитывает двух малолет-
них детей.  

P.S. Фамилия и имя 
обвиняемого изменены.

С инициативой проведе-
ния такой акции вы-

ступил начальник област-
ного ГУВД генерал-лейте-
нант милиции Александр 
Елин. Фильм создан на 
документальной основе 
отделом информации и 
общественных связей сов-
местно с управлениями 
собственной безопасности 
и по работе с личным со-
ставом милицейского глав-
ка. Главная задача фильма 
«Попутчики» – чтобы че-
ловек в милицейской фор-
ме задумался, стоит ли 

переступать тонкую черту 
между законом и беззако-
нием.

В основе документаль-
ной ленты материалы о 
преступлениях, совершен-
ных работниками кузбас-
ской милиции. Особое вни-
мание уделено психологи-
ческой составляющей. В 
фильме есть и скрытые 
съемки преступлений, со-
вершаемых сотрудниками 
милиции, и «исповеди» 
бывших стражей правопо-
рядка, ныне отбывающих 
наказание в исправитель-

ных колониях. И в противо-
вес этому – акцент на еже-
дневной работе милиции и 
слова благодарности про-
стых людей. С экрана на-
чальник главка Александр 
Елин обращается к каждо-
му сотруднику с жестким 
требованием: неукосни-
тельно исполнять нормы 
законодательства и всегда 
помнить, что они прежде 
всего должны защищать 
права и интересы граждан. 

Как рассказали в пресс-
службе областного ГУВД, 
на просмотры фильма 
приглашаются не только 
милиционеры, но и их 
родственники, ветераны, 
представители обществен-
ности. А потом, в ходе об-
суждения увиденного, лю-
бой желающий может 
высказать свое мнение.

В Кемерове премьер-
ный массовый показ филь-
ма «Попутчики» состоялся 
12 октября в кинотеатре 
«Космос». Всего в Кузбассе 
должно состояться свыше 
50 подобных сеансов.

НА СНИМКАХ: кадры 
из нового фильма; об-
суждение после первого 
сеанса.

Фото  
Федора Баранова.

 следствием установлено

 киноурок

Дело  
в алкоголе 
и в деньгах
Предприниматель из города Полысаево, 
пытавшийся выкупить у милиционеров 
конфискованный у него «левый» алкоголь  
за 90 тысяч рублей, приговорен  к выплате штрафа 
в сумме 350 тысяч рублей в доход государства.

Сдал  
без звука
Закончено предварительное расследование несчастного случая  
на Талдинском угольном разрезе, связанного с гибелью  
заместителя начальника участка горных работ. 

 скамья подсудимых

Сидячие места  
для «попутчиков»
В ближайшее время свыше 10 тысяч  
кузбасских милиционеров просмотрят  
в кинотеатрах специально созданный  
для них фильм об «оборотнях в погонах» –  
«Попутчики».
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по вашей просьбе

сад  
и ого род

Ре дак тор  
выпуска  

Тамара МА ЛЫШ КИ НА.

припасы

Свекла 
маринованная

Эта заготовка – прекрас-
ный гарнир к мясу, рыбе, 
отварным овощам, ее мож-
но использовать для приго-
товления борщей, салатов, 
винегретов.

Свеклу очистить от ко-
жицы, нарезать соломкой, 
уложить в банки и залить 
горячим маринадом (на 1 л 
воды – 100 г яблочного ук-
суса, 5 горошин душистого 
перца, 3 букетика гвоздики, 
25 г соли); раствор должен 
прикрывать свеклу на 1 см. 
Поставить в горячую воду 
на пастеризацию: 0,5 л бан-
ки – 10 минут, литровые – 
20 минут. Затем закатать. 
Хранить можно при ком-
натной температуре.

А вот рецепты, предла-
гаемые Галиной Поскребы-
шевой. Многие наши чита-
тели воспользовались ее 
рекомендациями и не по-
жалели – процесс довольно 
прост, а вкуснота необык-
новенная!
Свекла с чесноком

Свеклу очистить от ко-
журы, нарезать дольками, 
уложить в кастрюлю и за-
лить раствором. Для его 

Свекла впрок
приготовления на 1 л воды 
потребуется 100 г яблочно-
го уксуса, 100 г сахара, 1 
лавровый листик, 10 горо-
шин душистого перца, 1-2 
веточки эстрагона (на лю-
бителя), 3 г семян горчицы, 
25 г соли.

Поставить на огонь, ки-
пятить 5 минут. Затем раз-
ложить в банки, добавляя в 
каждую одну треть очи-
щенных долек чеснока. 
Пастеризация длится для 
0,5 л банок 10 минут, лит-
ровых — 15 минут с момен-
та закипания воды. Зака-
тать.

Свекла с луком
Очищенную свеклу раз-

резать сначала пополам, а 
потом тонкими пластинка-
ми. Уложить в кастрюлю, 
залить раствором – на 1 л 
воды: 100 г яблочного уксу-
са, 100 г меда, 10 горошин 
душистого перца, 3 букети-
ка гвоздики, 15 г соли.

Кипятить 3 минуты, 
затем свеклу горячей раз-
ложить в банки, перекла-
дывая слоями лука репча-
того, нарезанного кольца-
ми (½ банки лука, ½ банки 
свеклы). Залить кипящим 
раствором, в котором вари-

лась свекла, прикрыть 
крышкой и поставить на 
пастеризацию: 0,5 л банки 
– на 10 минут, литровые 
– на 15 минут с момента 
закипания воды. Зака-
тать.
Свекла с медом  
и черносливом

Мелкую свеклу очи-
стить, сполоснуть в холод-
ной воде, уложить в бан-
ки, добавить вымытый 
чернослив, залить кипя-
щим маринадом (на 1 л 
воды: 15 г соли, 100 г меда, 
100 г фруктового уксуса, 5 
букетиков гвоздики, 10 
горошин душистого пер-
ца). Стерилизовать 0,5 л 
банки – 15 минут, литро-
вые – 20-25 минут. Зака-
тать.
Свекла пряная

2 кг свеклы, 1,5 л яб-
лочного сока, 10 г семян 
кориандра, 100 г сахара, 
100 г яблочного уксуса, 5 
штук гвоздики, 1 чайная 
ложка мускатного ореха.

Мелкую свеклу отва-
рить, очистить и нарезать 
крупными кусочками. В 
яблочном соке растворить 
сахар, соль. Уложить свек-
лу в банки, добавить пря-
ности, залить кипящим 
соком и поставить на па-
стеризацию (время, как в 
предыдущем рецепте).

Приятного аппетита!
Тамара  

ДМИТРИЕВА.

Свекла издавна считается не только 
полезным, но и целебным овощем.  
При гипертонической болезни назначают 
систематическое употребление сока 
свеклы (по 1 столовой ложке 5-6 раз в день). 
При авитаминозах, заболеваниях печени 
и почек, малокровии рекомендуется 
принимать смесь соков свеклы, моркови и 
редьки (все в равных частях, по 1-2 столовые 
ложки ежедневно перед едой в течение 
нескольких месяцев). Блюда со свеклой 
просто необходимы людям  
с заболеваниями сердца, щитовидной 
железы, страдающим атеросклерозом, 
нарушениями обмена веществ. Последние 
исследования показывают, что сок красной 
свеклы оказывает, помимо всего,  
и противоопухолевое воздействие.
Корнеплоды хорошо сохраняются, поэтому 
свежую свеклу можно использовать в пищу 
круглый год. Кроме того, она весьма хороша 
в заготовках.

Страховой фонд
Размножение клематисов – дело не-

простое, поскольку семена у многих 
сортов прорастают очень долго – прихо-
дится ждать почти год. А новые крупно-
цветковые сорта чаще всего стерильны, 
то есть семенное размножение исключа-
ется. Поскольку наша читательница на-
звать сорт затруднилась, советуем прове-
сти эксперимент. Собрать семена, очи-
стить от волосков и высеять в ящички с 
питательной земельной смесью так, что-
бы они не лежали близко друг от друга. 
Затем присыпать тонким слоем земли, 
полить. Ящик держат в прохладном свет-
лом месте и следят, чтобы земля не пере-
сыхала. Если до весны всходы не появят-
ся, придется ящик вынести в сад, при-
строить в полутени, и, поливая время от 
времени, чтобы земля была чуть влаж-
ной, но сырой, ждать до осени. Очень 
может быть, что всходы так и не появятся, 
однако есть надежда, что повезет – часть 
семян все же прорастет. Когда они до-
стигнут высоты 3 см, их пикируют в от-
дельные горшки, которые зимой придет-
ся держать дома – малыши не вынесут 
морозов. Весной их можно перенести на 
постоянное место.

С мелкоцветковыми клематисами 
проще. Единственное затруднение – надо 
брать свежие, только что собранные семе-
на, поскольку при сухом хранении они 
очень быстро теряют всхожесть. Только 
что собранные семена высевают под зиму, 
так они проходят естественную стратифи-

кацию и прорастают к весне. Но чаще 
всего специальный посев и необязателен, 
вам хватит самосевки.

Черенкованию также подлежат не все 
сорта. Даже самые простые, именуемые 
цветоводами-любителями «дворняжка-
ми», при всех благоприятных условиях 
окореняются через 4-8 недель. При этом 

необходимо брать зрелый, но еще не за-
грубевший побег (по срокам это, как пра-
вило, июнь-июль), делят его на черенки с 
одним или двумя узлами, делая один косой 
срез непосредственно над парой листьев, 
а другой — на 4-5 см ниже листьев. Чтобы 
сократить испарение влаги, один лист 
удаляют, на втором удаляют часть, которая 
касалась бы земли. Черенки высаживают 
в субстрат, состоящий из равных частей 
торфа и песка; поверхность присыпают 
слоем песка, чтобы избежать закисления 
и мохообразования. Горшок помещают в 
полиэтиленовый пакет (лучше на каркасе) 
и держат в светлом теплом месте. Идеаль-
ная температура – 22 градуса.

О начале формирования корневой си-
стемы сигнализирует появление новых 
листьев. Тогда-то молодое растение пере-
саживают — или в горшок чуть большего 
размера, или, если еще не поздно, в откры-
тый грунт. Высадка в грунт возможна до 
середины августа, если позднее, нет гаран-
тии, что саженец успешно перезимует.

Садовод-опытник Тамара Ильинична 
Шахно в свое время проводила такой 
эксперимент. Осенью, обрезая клематисы, 
брала несколько лиан и высаживала их в 
горшки. Не черенковала, а укладывала 
спиралью, оставляя на поверхности самую 
верхушку. Вальтер Херш, автор множества 
пособий по разведению клематисов, сове-
тует при этом делать на побеге легкие 
надрезы, обработать их стимуляторами 
роста. Тогда, уверяет он, окоренение про-
исходит более успешно, хотя и без этого 
опыт Тамары Ильиничны был удачным.

Как видим, создать «страховой фонд» 
непросто, но можно, если проявить тер-
пение и настойчивость.

Подготовка к зиме
Мелкоцветковые клематисы у нас зи-

муют без проблем. Всех забот — обрезать 
побеги, корни присыпать перегноем, 
чтобы в период бесснежья не замерзли, 
вот, пожалуй, и все.

С сортовыми крупноцветковыми 
сложнее. Клематисы, цветущие на побе-
гах текущего года, обрезают над вторым 
узлом. На «пенек», чтобы почками не 
полакомились мыши, набрасывают мел-
кие хвойные лапки или ветки с семенами 
чернокорня, последнее предпочтитель-
нее. Потом слегка присыпают землей, 
устанавливают ящик без дна размером 
где-то 60х60 см и набивают его срезанны-
ми побегами или сухими палыми листь-
ями. Для личного спокойствия можно 
сверху положить полоски ткани, пропи-
танные дегтем — еще одно препятствие 
для мышей. На ящике закрепляют плен-
ку или рубероид, чтобы внутрь не попа-
дала влага, и приваливают досками. 
Можно обойтись и без ящиков, но тогда 
сложнее обеспечить сухость под укрыти-
ем.

В таком «домике» клематисы чувству-
ют себя комфортно даже при морозах в 
бесснежный период. А если потом еще 
добавите снега на укрытие, растения не 
пострадают, даже если градусник опу-
стится ниже 50 градусов.

Рано весной следует снег отбросить, 
чтобы при таянии его вода не затекала 
внутрь укрытия. Убирают его в конце 
апреля, но не полностью — сначала сни-
мают ящик, лианы и листья, оставляя 
присыпку землей. Если этого не сделать, 
почки проснутся много позднее, цветение 
может задержаться.

С наступлением плюсовых температур 
прикорневую площадь поверхностно 
рыхлят, заодно отбрасывая лишнюю зем-
лю и хвою; если чернокорень дал пророст-
ки, их выпалывают. Вносят полное удоб-
рение и мульчируют торфом или пере-
гноем.

В «ноги» клематисов высаживают низ-
корослые цветы, например, бархатцы, 
чтобы почва сохранялась влажной. А для 
лиан устанавливают опору — натягивают 
прочный шпагат в несколько рядов или, 
что проще, используют пластиковую ре-
шетку.

Если все будет сделано как надо, вес-
ной ваши клематисы обязательно «про-
снутся» полными сил, и обязательно по-
радуют вас чудными лианами, украшен-
ными дивной красоты цветами…

Тамара МАЛЫШКИНА.

Клематисы на зимовке
В этом году у меня очень плохо перезимовали клематисы. Из четырех новых 

сортовых кустов проснулись два, а из старого очень объемного куста клематиса 
фиолетового проросли всего несколько лиан, которые почти не цвели. В связи с этим 
просьба: подскажите, как лучше укрыть растения на зиму? И еще – как лучше под-
страховаться от выпада – высадить черенки или посеять семена? Их немного, но 
все же, думаю, вызрели.

Светлана ГРУЗДЕВА.
Кемерово.
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калейдоскоп

Василий 
ДУБСКИЙ.
E-mail: spk@kuzbass85.ru

Календарь

Семейный адвокат

CMYK

Спринт-новости

Кроссворд

Косметический салон 
будет отвечать за некачест-
венную услугу в соответ-
ствии с Законом РФ «О 
защите прав потребите-
лей». Перед процедурой 
салон обязан был довести 
все информацию об услу-
ге, в том числе и о ее по-
следствиях. Нашей чита-
тельнице нужно узнать, 
кому принадлежит салон. 
Если это юридическое 
лицо, то нужно написать 
претензию на имя дирек-
тора. Если салон принад-
лежит индивидуальному 
предпринимателю, то на 
его имя. Салон обязан вер-
нуть деньги за некачествен-
ную услугу, возместить 
расходы на лечение. Кроме 
того, салон обязан возме-
стить моральный вред. 
Если не сделает в добро-

Кто ответит  
за ожог глаз в салоне?

вольном порядке,  нужно 
обратиться в суд.

В суде  при назначе-
нии размера компенса-
ции морального вреда 
будет учитываться сте-
пень нравственных и 
физических страданий 
потерпевшей, фактиче-
ские обстоятельства при-
чинения вреда, какие 
последствия будут после 
лечения. Точной суммы 
нельзя назвать, но в пре-
делах от 5 до 50 тысяч 
рублей.

В сентябре этого года 
я в косметическом салоне 
нарастила ресницы. Но 
после выполнения про-
цедуры у меня покраснели 
глаза, я была вынуждена 
обратиться в больницу. 
В больнице у меня уста-
новили химический ожог 
роговицы именно из-за 
процедуры наращивания 
ресниц – реакция организ-
ма на клей. Теперь прохо-
жу лечение. Обратилась в 
салон с претензиями, там 
мне ответили, вины своей 
не признают, объясняют, 
что не могли мне причи-
нить  ожог. Будет ли 
отвечать салон за нека-
чественную услугу, если 
да - то в каком размере? 

Т.  
(по электронной почте).

Борьба
Достойный преемник подрастает в Кемерове у 

выдающегося российского борца, коренного сиби-
ряка Александра Карелина.

В Томске завершился XIX Международный юношеский 
турнир по греко-римской борьбе на приз этого Героя 
России, трехкратного олимпийского чемпиона. Первое 
место на столь престижных соревнованиях в весовой кате-
гории до 120 кг завоевал кемеровский кандидат в мастера 
спорта Артем Борисенко (тренер Александр Новиков).

Легкая атлетика
Успешно выступили в Адлере на всероссийских 

соревнованиях по легкой атлетике «Шиповка 
юных» спортсмены Кузбасса.

Победителем четырехборья среди юношей стал 
11-летний кемеровчанин Даниил Лысенко (тренер 
Лариса Станилога), а в соревнованиях девушек «сереб-
ро» завоевала 12-летняя Анастасия Селезнева из Меж-
дуреченска (тренер Ольга Муга).

Тайский бокс
Целую россыпь наград привезла из Санкт-Пе-

тербурга с Кубка России сборная Кемеровской 
области.

За награды в северной столице страны сражались более 
120 спортсменов из 22 регионов. Сборная Кузбасса завое-
вала первое общекомандное место. В личном зачете обла-
дателями кубка страны стали Виталий Костылев, Алек-
сандр Вежеватов (оба – Прокопьевск), Александр Абрамов, 
Игорь Петров и Валентин Семенов (все – Кемерово). Се-
ребряными призерами соревнований вернулись домой 
Даниил Гаврилов, Василий Жеребцов (оба – Кемерово), 
Валерий Винокуров, Алексей Ульянов (оба – Прокопьевск), 
бронзовыми – Сергей Костылев (Кемерово), Константин 
Хузин и Евгений Лырщиков (оба – Прокопьевск).

Сергей ИВАНОВ.

Ре
кл

ам
а.

По горизонтали: 1. Сазерленд. 4. Топ-
ка. 6. Цветоложе. 7. Глинтвейн. 10. Рабат. 
11. Багратион. 

По вертикали: 1. Свинец. 2. Репино. 3. 
Дефиле. 4. Телевизор. 5. Агломерат. 7. 
Готхоб. 8. Трубка. 9. Наклон. 

По горизонтали: 1. Американский 
ученый, лауреат Нобелевской премии по 
физиологии и медицине. 4. Часть котель-
ного агрегата. 6. Основание цветка. 7. Горя-
чий напиток из вина с пряностями. 10. 
Столица африканского государства. 11. 
Полководец, сподвижник А.В.Суворова и 
М.И. Кутузова. 

По  вертикали: 1. Химический элемент, 
металл. 2. Приморский курорт в Ленинград-
ской области. 3. Теснина, узкий проход 
между возвышенностями, водными прегра-
дами. 4. Прибор для приема и демонстра-
ции изображения. 5. Спекшаяся в куски 
мелкая или пылевидная руда. 7. Админист-
ративный центр Гренландии. 8. Часть теле-
фонного аппарата. 9. Покатая поверхность.

ПРИмеТы
Покров. Какова пого-

да на Покров, такова и 
зима. Если на Покров 
ветер подует с востока, 
зима будет холодна; если 
с юга - к теплой зиме, 
если с севера - зима будет 
холодна и многоснежна. 
В эТОТ ДеНь РОДИлИСь

1842. Василий Вере-
щагин, русский худож-
ник.

1946. Павел Чухрай, 
кинорежиссер.

1963. Валентин Юдаш-
кин, модельер.

1969. Виктор Онопко, 
футболист.
СОБыТИя

1653. Земский собор в 
Москве принимает реше-
ние о воссоединении 
Украины с Россией.

1934. Из ворот завода 
«Динамо» выходит пер-
вый поезд советского мет-
рополитена.
В эТОТ ДеНь УШлИ

1958. Николай Забо-
лоцкий,  поэт.

2005. Олег Лундстрем, 
композитор, дирижер, 
джазовый музыкант.

Как продлить моло-
дость? этим вопросом зада-
ется, вероятно, каждая 
женщина, переступившая 
определенную возрастную 
черту. За ответом мы обра-
тились к  ведущему специа-
листу Центра красоты и 
здоровья «эвалар» Ольге 
Сафиной.

- Основная причина старе-
ния женщин – в снижении 
выработки организмом жен-

ских половых гормонов. Главный гормон молодости 
для женщины – эстроген. Начиная с 30 лет организм 
вырабатывает все меньше и меньше эстрогенов. Обмен 
веществ замедляется, лицо и тело начинают изменять-
ся, а проще говоря – стареть. Кожа и мышцы теряют 
упругость и эластичность, появляются и углубляются 
морщины, фигура полнеет и расплывается. И здесь на 
помощь нам приходят фитоэстрогены - вещества, 

которые содержатся в растениях, например, в цими-
цифуге, и являются аналогом женских половых гор-
монов. На Западе, где норма - прием фитоэстрогенов 
с 40 лет, женщины в 50 выглядят моложе, чем многие 
российские женщины в 40! Не случайно средства с 
фитоэстрогенами цимицифуги – самые распростра-
ненные средства управления возрастом, в том числе и 
у нас, в России.

При регулярном применении средств с фитоэстро-
генами облегчаются симптомы менопаузы, улучшает-
ся внешний вид кожи. Если их прием в таблетках до-
полняется применением кремов с фитоэстрогенами, 
то улучшение будет еще более заметным. Доказано: 
если раз в год в течение 3-4 месяцев применять средства 
с фитоэстрогенами, это отсрочит тот день, когда по-
надобятся более кардинальные способы коррекции 
возрастных изменений. А с наступлением менопаузы 
такие средства должны быть с вами постоянно. И пусть 
мы не властны над временем! Зато в наших силах по-
мочь самим себе сохранить молодость, красоту и 
здоровье. 

«Эвалар» - марка № 1 в России!*

Как в 50  
выглядеть на 35?

Фитоэстрогены как средство управления возрастом
Таблетки и кремы «Ци-Клим» от компании  
«эвалар» с фитоэстрогенами цимицифуги -  

Ваше средство управления возрастом!

7 миллионов женщин уже 
применяют  «Ци-Клим». А Вы?
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* По результатам общенационального голосования в категории  
«Натуральные препараты для укрепления здоровья  

и повышения качества жизни». Сертификат №09/107/10 от 15.10.2009.
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